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 колоНка РеДактоРа 

десять лет назад, накануне восьмидесятилетия 
расула гамзатова, пришел я к поэту с просьбой. 
«хочу, – сказал я, – задать вам сто вопросов. хотя 
не раз и не два доводилось с вами беседовать, но 
всегда оставалось ощущение, что многое, о чем 
следовало спросить, так и не спросил. можно?»

– Почему же не спрашивал?
– неудобно вроде отнимать много времени…
– а сейчас удобно?
– да ведь юбилей, и журнал – не газета, стра-

ниц много…
– ладно – в выходной, только не здесь, при-

ходи домой…
и такое интервью состоялось. беседовали мы 

у поэта дома довольно долго и расул гамзатович 
вдруг говорит:

– много еще у тебя вопросов?
– Почти половина, – ответил я.
– тогда давай завтра, – сказал он, – в такое же 

время…
и на следующий день мы продолжили. только 

получилось не 100, а 101 вопрос. Вот под таким 
заголовком «100 и один вопрос расулу гамзато-
ву» это интервью и было опубликовано на деся-
ти страницах в сдвоенном № 4-5 (7-8) журнала 
«дагестан» 2003 года (журнал тогда выходил не 
ежемесячно, а 6 раз в год). надеюсь, он прочитал 
его в сентябре. Помню, до выхода номера из пе-
чати он однажды спросил: «ну, как? успеваешь?» 
(его кабинет находился, как и сейчас, в 7-10 ша-
гах от редакции.) «Все готово», – ответил я. но он 
не попросил показать ему текст, как никогда не 
просил и при прежних интервью. и я до сих пор 
испытываю профессиональное удовлетворение 
от его человеческого и литературного доверия. 
Впрочем, по-моему, он и у других никогда не ин-
тересовался, что и как они написали.

хотя вспомнил вдруг (как не похвалиться!), 
что после публикации в 79-м году моего с ним 
интервью в московской газете «советская рос-

сия», озаглавленном «расул гамзатов: о времени 
и о себе», он неожиданно предложил мне долж-
ность секретаря союза писателей дагестана (она 
в очередной раз оказалась в тот момент вакант-
ной). я был огорошен предложением, ведь я не 
член союза писателей, и вообще… какой я ему 
заместитель? Вроде и заманчиво, но все же я не 
решался. Ведь это довольно крутой поворот в 
служебных обязанностях, это совсем не журна-
листика, которую люблю. «я подумаю», – про-
мямлил я. «Подумай, – сказал расул гамзатович, 
– ответишь завтра».

а завтра, после мучительных раздумий, я все 
же решил не изменять себе. хотя меня и уговари-
вали, особенно нариман алиев, зав. литфондом, 
мой партнер по шахматам. но я не нашел ничего 
лучшего, как сказать расулу гамзатовичу в свое 
оправдание, что жду (это было правдой) получе-
ния квартиры в журнале «советский дагестан», 
где тогда работал. «квартиру ждешь? – искренне 
удивился поэт. – где же ты ее быстрее, чем у меня, 
получишь? ну?». − «спасибо, расул гамзатович, – 
извиняясь отвечал я. – Ценю ваше доверие, боль-
шое спасибо, но я так долго жду квартиру, а так 
– кто его знает…». − «ну, как хочешь…» – ответил 
он. и я с огорчением про себя подумал, что, ка-
жется, он на меня чуть обиделся. Впрочем, я мог и 
ошибаться. Потому что впоследствии он раза два 
или три меня спрашивал: «Почему не пишешь?».

В этом номере журнала печатаются воспоми-
нания знавших поэта вблизи людей. год назад, 
когда отмечалось его 89-летие, я в такой же ре-
дакторской колонке вспоминал и свои разгово-
ры с ним. и разве можно было удержаться, что-
бы не вспомнить и другие свои незабываемые 
встречи в год его 90-летия. 

на странице слева – фото, которое было на 
обложке нашего журнала 10 лет назад.

далгат ахмедханоВ

тоже ВсПоминаЮ…
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 политика 

с первых дней руководства республи-
кой рамазан абдулатипов сказал, 
что нужно решить, какими путями 
выводить республику из той непри-

глядной ситуации, в которой она оказалась. 
хотя пути эти вроде и общеизвестны, но все ли 
они и как подойдут для нас? специфика, пони-
маете ли…

определением этих путей по пору-
чению рамазана абдулатипова зани-
малась группа ученых и практиков 
как из нашей республики, так и из 
москвы и других регионов стра-
ны. документы рождались в муках 
и спорах – как признался их заказ-
чик, он несколько раз возвращал 
документы на доработку. и вот они 
готовы – десять приоритетных прези-
дентских проектов по выводу дагестана в 
разряд процветающих регионов страны. гла-
ва республики во время их презентации заявил, 
что в этом направлении его миссия завершена 
– дальше должно работать правительство. и ра-
ботать оно должно «без всяких обсуждений, без 
всякой демагогии, без оценки – хорошо это или 
плохо. Принято? должно быть выполнено!».

теперь работа республиканского правитель-
ства строится по системе реализации «проек-
тов». как было отмечено, за последние десяти-
летия уровень всех сфер экономики республики 
и жизни дагестанцев упал непростительно низ-
ко. Все понимают необходимость пересмотра 
формата правительственной деятельности и 
готовы были принять к работе новый уникаль-
ный инструмент управления изменениями – си-
стему приоритетных проектов. Перед республи-
кой стояла задача быстро исправить ситуацию, 
оздоровить экономику, вывести ее из состояния 
упадка, а это возможно только благодаря четкой, 
слаженной и эффективной работе. были выделе-
ны ключевые задачи, назначены ответственные 

и готовые к напряженному труду ради возрож-
дения дагестана люди.

станет ли новая организационная форма, 
не имеющая аналогов в российских регионах, 
катализатором ускоренного социально-эко но-
мического развития республики? должна! Вот 

что вкратце составляют собой эти проекты.
Проектом «обеление» экономи-
ки» руководят министр экономики 

рд раюдин Юсуфов и начальник 
контрольно-финансового управле-

ния Президента рд рамазан алиев. 
Проект направлен на выведение 
экономики «из тени» за счет акти-

визации работы местных органов 
власти и налоговых органов.

«Созданием «точек роста» займут-
ся зам. Председателя Правительства рд 

абусупьян хархаров и министр экономики 
рд раюдин Юсуфов. Цель проекта – обеспе-

чить экономический «рывок» за счет динамичных 
«точек роста», привлечения инвесторов.

«инвестициями в Дагестан» руководят Пред-
седатель Правительства рд абдусамат гамидов и 
руководитель исполнительного комитета стра-
тегического совета при Президенте рд магомед 
мусаев. реализацией проекта видится формиро-
вание качественного запроса на федеральные 
средства под инвестиционные кластеры через 
инструменты федерального софинансирования, 
рост деловой активности, повышение инвести-
ционной привлекательности, новой позитивной 
работы по консолидации элит.

«Новая индустриализация» будет достигнута 
под руководством заместителя Председателя Пра-
вительства рд магомедгусена насрутдинова. кто 
бы и что бы ни говорил, многие промышленные 
предприятия дагестана восстановлению попросту 
не подлежат. Выпускаемая ранее ими продукция 
сейчас никому не нужна. нужны новые формы раз-
вития промышленного потенциала республики.

гази гасайниеВ

Власть: 
– Принято? – ВыПолнять!

определением этих путей по пору-
чению рамазана абдулатипова зани-

чик, он несколько раз возвращал 
документы на доработку. и вот они 
готовы – десять приоритетных прези-
дентских проектов по выводу дагестана в 

Проектом 
ки» 

рд раюдин Юсуфов и начальник 

власти и налоговых органов.

ся зам. Председателя Правительства рд 
абусупьян хархаров и министр экономики 
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интересен проект «Эффективное государ-
ственное управление», его руководители: за-
меститель Председателя Правительства – по-
стоянный представитель рд при Президенте рФ 
александр ермошкин и министр экономики рд 
раюдин Юсуфов. По большому счету, то управле-
ние, которое было до сих пор, эффективным мож-
но назвать с большой натяжкой. Проект призван 
способствовать формированию госуправления 
как открытой, динамичной, 
бизнес- и социально ори-
ентированной системы. 
Планируется внедрение 
эффективных механизмов 
антикоррупции, улучше-
ния бизнес-климата и вза-
имодействия с активным 
гражданским обществом.

руководить проектом 
«Эффективное территори-
альное развитие» поруче-
но начальнику управления 
Президента рд по внутрен-
ней политике артуру ис-
рапилову и заместителю 
Председателя Правитель-
ства рд абусупьяну хар-
харову. он нацелен на эф-
фективное использование 
земель в черте городов и 
поселений, улучшение ка-
чества городской среды и 
инфраструктуры за счет создания транспортно-
логистических узлов, осуществление адекватной 
экологической программы, строительства жилья 
эконом-класса и решения других сопутствующих 
этой цели задач.

«Эффективный агропромышленный ком-
плекс» республики будет создан под руковод-
ством заместителя Председателя Правительства 
рд шарипа шарипова. республика в состоянии 
удвоить и утроить объемы выращиваемой про-
дукции, однако до сих пор она испытывает труд-
ности с ее сбытом. Проект направлен в первую 
очередь на формирование логистических цепо-
чек по поставке продукции на рынок как внутри 
республики, так и за ее пределами.

В какой-то мере с этим проектом переклика-
ется и другой – «Бренд Нового Дагестана», от-
ветственные за него: заместитель руководителя 
администрации Президента и Правительства рд 

александр харченко, первый заместитель Пред-
седателя Правительства рд анатолий карибов. 
Поставлена задача сформировать позитивный 
имидж республики, создать торговый дом «но-
вый дагестан», наладить поставки дагестанских 
продуктов в регионы россии под единым брен-
дом, обеспечить защиту правообладателей от 
подделок.

Проектом «Человеческий капитал» руково-
дит первый заместитель 
Председателя Правитель-
ства рд анатолий кари-
бов. где и как будут даге-
станцы учиться, где и как 
они будут трудоустроены, 
где будут лечиться, отды-
хать, как они будут соци-
ально защищены – на эти 
и другие вопросы должны 
ответить мероприятия, 
проводимые в рамках 
этого проекта.

Проект «Правопо-
рядок и безопасность в 
Дагестане» глава респу-
блики назвал десятым 
по списку, но первым по 
содержанию, потому что 
«без правопорядка, без 
безопасности людей ни-
чего не будет». замести-
телю Председателя Пра-

вительства рд рамазану джафарову придется 
немало потрудиться, чтобы решить задачи обе-
спечения безопасности и формирования имид-
жа стабильного региона. Потребуется комплекс 
действий в сфере профилактики преступлений и 
правонарушений, снижения и ликвидации тер-
рористических рисков.

Подобного рода документы принимались и 
ранее. В частности, журнал «дагестан» немало 
писал о стратегии социально-экономического 
развития республики до 2020, а затем и до 2025 
года. те документы от нынешних отличаются 
разительно. тем, прежде всего, что стратегия… 
изобиловала цифрами, процентами, как будто с 
точностью до сотой доли процента можно про-
гнозировать развитие на десятилетие вперед. В 
президентских проектах минимум цифр, но мак-
симум мыслей. главная из них – получить новый 
дагестан, достойный уважения.

Власть: 
– Принято? – ВыПолнять!
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наш дагестан – аграрная республика. 
и именно агропромышленный ком-
плекс глава республики определил 
главным направлением ее развития. 

Природные условия этому благопри-
ятствуют, а препятствием стала низкая 
производительность его труда − она 
ниже среднероссийского показате-
ля в 4-5 раз. модернизацию отрасли 
рамазан абдулатипов доверил заме-
стителю председателя Правительства 
рд Шарипу ШариПову. Профессор, 
доктор экономических наук, автор 
более 120 научных работ. Выпускник 
московской сельскохозяйственной 
академии, стажировался в сша, он 20 
лет проработал в министерстве сель-
ского хозяйства рд. Вот что он ответил 
на вопросы корреспондента журнала.

– изменились ли с приходом к президент-
ской власти рамазана абдулатипова задачи 
и стиль работы нашего агропромышленного 
комплекса?

– Перед нами поставлены конкретные и амбици-
озные задачи. определены ключевые приоритеты 
в развитии на первые 100 дней, на текущий год и на 
трехлетний период. Передо мной стоит задача соз-
дать эффективно функционирующий механизм ре-
шения наиболее острых проблем, добиться устой-
чивого развития сельских территорий. Поэтому 
прежний стиль работы не может не измениться.

– у каждого ведомства – свои задачи, а у вас 
– как вице-премьера?

– на меня возложены полномочия по коор-
динации деятельности шести министерств и ве-
домств, составляющих основу аПк, а также ряда 
федеральных и республиканских структур. В пер-
вую очередь нужно было наладить взаимодей-
ствие со всеми этими службами, что необходимо 
для модернизации агропроизводства. без ради-
кального повышения производительности труда 

сложно рассчитывать на укрепление конкурент-
ных позиций. В числе наших ключевых приорите-
тов – обновление технического парка и эффектив-
ное использование орошаемого поля.

– Какие изменения вы собирае-
тесь внести в политику по развитию 
аПК?

– Поскольку я был соучастником 
разработки многих программных до-
кументов, это облегчает мне работу 
в новой должности. нам необходимо 
оперативно заняться рациональным 
использованием земельных ресур-
сов. и начинать нужно с поиска но-
вых решений, внедрения ресурсос-
берегающих технологий, вовлечения 
в производство местных ресурсов и 
внутренних возможностей. насущная 

потребность – меры по восстановлению почвен-
ного плодородия, особенно на землях отгонного 
животноводства. нельзя забывать о повышении 
в сельском хозяйстве среднемесячной зарпла-
ты, уровень которой сегодня 3700 рублей. такая 
оплата труда не способствует привлекательности 
отрасли. рост количественных индикаторов без 
развития качественных показателей нас в корне 
не устраивает. нуждается в корректировке под-
ход к реализации различных целевых программ, 
необходимо создавать механизм их реализации. 
нужны четкие действия по улучшению положе-
ния дел в племенном животноводстве и семено-
водстве, прогрессу в земельных отношениях. су-
ществующая система повышения квалификации 
кадров аПк также не отвечает вызовам времени.

– одной из главных проблем остается пере-
работка сельхозпродукции, что вы собирае-
тесь предпринять?

– В республике практически нет хранилищ, 
пунктов переработки, системы ее предпродаж-
ной подготовки, фасовки. сегодня на перера-
ботку поступает лишь пять процентов молока от 

наида хасПулатоВа

Вто: если исПользоВать 
каждый рубль
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общего объема его производства, плодов и ово-
щей – около 3 процентов, мяса – еще меньше. из-
за этого производителям приходится сразу про-
давать скоропортящуюся продукцию порой по 
бросовым ценам. а ведь в прежние годы пере-
рабатывалось в среднем около половины про-
дукции. это недополученная добавленная стои-
мость, низкий уровень занятости. не устраивает, 
что мы производим всего 50 муб плодоовощных 
консервов, что в 8 раз меньше, чем в 1990 году. 
из 35 существующих консервных заводов в той 
или иной степени работают лишь 13. материаль-
ная база большинства из них полностью изно-
шена. учитывая остроту ситуации, в республи-
ке с 2011 года действует целевая программа по 
поддержке сельхозтоваропроизводителей, раз-
вивающих собственную переработку, в рамках 
которой возмещается до 50 процентов стоимо-
сти приобретенного технологического обору-
дования. это мощная поддержка, тем не менее 
товаропроизводители не проявляют должной 
инициативности. на этом фоне достаточно на-
звать кикунинский консервный завод, который 
провел масштабную реконструкцию производ-
ственного потенциала, что вывело его в абсо-
лютного лидера не только в республике, но и на 
юге страны. мы связываем большие надежды в 
сфере переработки с реализуемыми в республи-
ке крупными инвестиционными проектами, та-
кими как «дагагрокомплекс», «дагагроиталия», 
«агрико».

– Какие еще проекты предполагаются?
– как ни один другой сектор, аПк нуждается 

в притоке частного капитала. я упомянул наи-
более крупные проекты. но при этом ставка де-
лается на всемерное развитие малых проектов, 
включая семейного типа. они вписываются в 
дагестанский менталитет. к примеру, в селении 
Цовкра-2 кулинского района на средства вы-
ходца из села предпринимателя абдулмеджида 
магарамова завершается строительство совре-
менного животноводческого комплекса на 400 
дойных коров, равного которому нет в сельском 
хозяйстве республики. В строительство вложено 
более 250 миллионов рублей частных средств. 
или проект директора дербентского завода 
игристых вин магомеда саадулаева по расшире-
нию собственной сырьевой базы, в рамках кото-
рого в селениях дарваг табасаранского района и 
в мугарты дербентского района заложено 1400 
га великолепных виноградников с капельным 

орошением, во что вложено более 800 миллио-
нов внебюджетных средств. недавно изучению 
опыта предприятия был посвящен республи-
канский семинар по виноградарству. если еже-
годно на бюджетные средства в республике 
закладывалось в среднем по 1000 гектаров ви-
ноградников, то четырьмя флагманами отрасли 
(дербентский завод игристых вин, дербентский 
коньячный комбинат, кизлярский коньячный 
завод и избербашский винно-коньячный комби-
нат) за год будет заложено не менее 4000 га ви-
ноградников. главное – не создавать бюрокра-
тических проблем с предоставлением земель. 
руководителям минсельхозпрода и «дагвино» 
поставлена задача лично сопровождать по 2-3 
инвестпроекта в сфере аПк − будь то строитель-
ство теплиц размером 1000 кв м или закладка 
одного гектара интенсивного сада. и каждому 
главе муниципального района рекомендовано 
лично курировать не менее двух инвестпроек-
тов. среди выходцев из почти каждого села есть 
успешные предприниматели, вот на них и нужно 
в первую очередь делать ставку. кто, если не зем-
ляки, будет вкладывать инвестиции в экономику 
республики, подавать пример? за ними, уверен, 
придут и внешние инвесторы.

– оказываете ли вы таким инвесторам мето-
дическую поддержку?

– учитывая, что инвесторы сталкиваются с 
определенными административными препонами, 
мы закрепляем за каждым из наиболее значимых 
из них межведомственные рабочие группы из 
наиболее подготовленных специалистов. опытно-
производственные и учебно-опытные хозяйства 

Фото  Х.-М.  Зургалова
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дагниисх и даггау должны стать полигонами 
научных разработок своих ученых, в связи с чем 
требуется внедрять различные формы сотрудни-
чества ученых с сельхозтоваропроизводителями.

– Будет ли меняться характер предоставле-
ния субсидий и кредитов?

– до объявления аПк приоритетным нацио-
нальным проектом в 2006 году господдержка от-
расли имела условный характер. а с признанием 
отрасли ключевым приоритетом заметно увели-
чение объемов поддержки. тем не менее, средств 
крайне мало. аПк республики на 75 процентов 
финансируется из федерального бюджета. Поэто-
му ставится задача не раздавать средства сель-
хозтоваропроизводителям по принципу всем се-
страм по серьгам, а сконцентрировать средства 
на конкретных объектах, создаваемых под ключ. 
а то деньги использовались на реконструкцию 
старых. что касается отвлечения средств, то нару-
шителей следует привлекать к уголовной ответ-
ственности. многое зависит от позиции органов 
местного самоуправления, которые в курсе того, 
кто каким производством занимается.

– Что, по вашему мнению, республике эф-
фективнее – создание крупных или фермер-
ских хозяйств?

– сегодня не на словах, а на деле предостав-
лена полная свобода выбора – хочешь создавай 
кооператив, для чего нужно желание не менее 
пяти граждан, или же создавай акционерные 
общества, ооо, или работай на принципах еди-
ноличника – будь это фермерское хозяйство или 
личное подворье. думаю, дело не в названии, а 
в сути организации производства. В республике 
более 75 процентов валовой продукции дают 

личные хозяйства, остальную делят почти по-
ровну между собой сельхозпредприятия и фер-
мерские хозяйства. В то же время лПх, играющие 
роль основного агропроизводителя, практиче-
ски остаются вне орбиты государственной аграр-
ной политики. их бюджетная поддержка огра-
ничивается субсидированием части затрат по 
уплате процентов по банковским кредитам, что в 
прошлом году составило всего 7,7 процентов от 
общего аграрного бюджета дагестана. Поэтому 
по поручению Президента дагестана нами под-
готовлены предложения о распространении на 
лПх или, как их называют, семейные подворья, 
отдельных видов господдержки, что, безуслов-
но вполне закономерно. какая из трех категорий 
хозяйств наиболее приемлема, нужно решать с 
учетом множества обстоятельств. В горной мест-
ности больше подходит семейный тип производ-
ства (либо это кФх или лПх), тогда как на равнине 
нужно развивать технологичные формы.

на мой взгляд, преобладание разрозненных 
лПх со средним размером земли в 26 соток не по-
зволяет спрогнозировать вектор развития аграр-
ной экономики. к сожалению, мы немало лет поте-
ряли в разговорах вместо реального проведения 
земельной реформы. мы все ждем, что кто-то из 
центра предложит, как проводить земельную ре-
форму, которая перезрела. При ограниченности 
земель у нас столько заброшенных пахотных уго-
дий, но мы еще умудряемся не отдавать их тем, кто 
реально готов их обрабатывать. Президент респуб-
лики недоволен нашей работой и дал поручение в 
кратчайшие сроки подготовить механизм повы-
шения эффективности использования земель.

– именно сельское хозяйство эксперты на-
зывали областью, которая пострадает от всту-
пления россии в вТо, согласны ли вы с этим?

– сельское хозяйство по своей природе само по 
себе уязвимо, поэтому эту отрасль всячески обе-
регают и финансируют во многих странах. к тому 
же на западе отработаны механизмы экспортного 
субсидирования, что запрещено для нас по усло-
виям вступления. Все это, конечно, сужает наши 
возможности, но опускать руки нельзя. нужно за-
няться адаптацией к возросшей конкуренции. к 
сожалению, преобладание личных подворий, ба-
зирующихся на ручном труде и примитивных тех-
нологиях, ставит сельское хозяйство республики 
в уязвимое положение, в связи с чем нам нельзя 
терять время, каждый бюджетный рубль должен 
использоваться максимально эффективно.

Фото  Х.-М.  Зургалова
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дербентский район один из самых 
крупных в нашей республике, он не-
однократно признавался лучшим в 
дагестане муниципальным образо-

ванием. его труженики вносят до-
стойную лепту в экономическое и 
социальное развитие района. глава 
районной администрации Курбан 
Сеидович КурБаНов в интервью 
нашему корреспонденту рассказы-
вает:

– сегодня в дербентском районе 
живет более 100 тысяч человек, в нем 
40 населенных пунктов. численность 
экономически активного населения – 
более 46 тысяч. основные направле-
ния в сельском хозяйстве – виногра-
дарство, овощеводство, садоводство 
и производство зерна. Продолжают 
славную традицию наших виноградарей зао им. 
ш. алиева, муПы «татляр», «митаги». радуют хле-
боробы. особо хочется отметить труд овощево-
дов. ежегодно в районе производится более 250 
тысяч тонн овощей. труженики таких населен-
ных пунктов, как нюгди, белиджи, музаим, уллу-
терекеме, Падар, получают по два-три урожая в 
год – начиная с ранней редиски в марте и кончая 
баклажанами до первых морозов.

– На недавнем выездном совещании в ва-
шем районе по развитию виноградарства и 
виноделия глава республики подверг критике 
хозяйства, которые не создают новые рабочие 
места, неэффективно используют земли. Что 
можете сказать по этому поводу?

– критику рамазана гаджимурадовича счита-
ем обоснованной, ведь когда-то в колхозах и со-
вхозах республики собирали до 400 тысяч тонн 
винограда, в том числе в дербентском районе 
более 100 тысяч тонн. чтобы достичь такого 
уровня, понадобится немало усилий. мы уже на-
чали работу по выполнению этой задачи. опре-
делены этапы ускоренного возрождения вино-
градарства в районе. В программе его развития 
новые посадки виноградников займут 7500 га, 
из них в нынешнем году предусмотрено 830 га. 

– Есть ли для этого необходимые ресурсы?

– составлено соглашение с оао «дербент-
ский завод игристых вин», который намерен 
инвестировать в развитие виноградарства в 
геджухе на площади 1100 га. есть соглашение 

и с оао «дербентский коньячный 
комбинат» с той же целью на землях 
гуП им. к. маркса на площади 650 га, 
зао им. ш. алиева на площади 300 
га, муП «агрофирма» шейхляр – 300 
га. реализация этих мероприятий 
уже осуществляется, ведется подъ-
ем плантажа, очистка коллекторно-
дренажных сетей, поливных кана-
лов. 

– Что вы можете предложить по-
тенциальным инвесторам?

– направлений много. у нас боль-
шие ресурсы строительного из-
вестняка, песка, благоприятные 

природно-климатические условия. нам необходи-
мы своя переработка продукции виноградарства, 
овощеводства, садоводства, современное ово-
щехранилище. нами уже созданы два мини-цеха 
по розливу соков: один в северной части, а другой 
в южной части района, они уже начали выпускать 
продукцию. эту работу продолжим.

– Какое место в структуре экономики райо-
на занимают малые предприятия?

– малый бизнес играет существенную роль в 
жизни населения. В районе зарегистрировано 
357 малых предприятий со статусом юридиче-
ского лица и более 1200 индивидуальных пред-
принимателей, более 100 крестьянских хозяйств 
и сельхозпредприятий, но, к сожалению, не все 
действуют. чтобы избежать случаев незаконной 
деятельности, все объекты предприниматель-
ства заносятся в похозяйственный учет «Парус». 
В районе более 2 тысяч человек занято в малом 
бизнесе.

– Но этого явно недостаточно…
– согласен.  но с трудолюбием наших людей, 

я уверен, мы успешно решим все стоящие перед 
нами задачи.

Беседовал
Пирмагомед КаСиМов

Потенциал – на марше...
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– Каков в целом у нас социальный пор-
трет безработного?

– если недавно его можно было пред-
ставить в виде женщины старше 40 лет 
с высшим или со средним специальным 
образованием, то теперь он существенно 
помолодел и изменился. статистика сви-
детельствует, что 57 процентов безработ-
ных – женщины. но настоящее лицо скры-
то, так как мужчины с меньшим желанием 
проходят процедуру получения этого ста-
туса. можно утверждать, что социальное 
лицо безработного таково: оно сельское 
(78,4 %), молодое и, как правило, со сред-
ним (полным) образованием. следует до-
бавить, что каждое третье «лицо» впервые 
ищет работу, а около половины безработ-
ных стремятся возобновить трудовую дея-
тельность после длительного (более года) 
перерыва.

– активно ли женщины участвуют в 
формировании бюджета семьи?

– В условиях резкой дифференциации 
доходов бюджеты семей складываются по-
разному. В одних семьях женщины не успе-
вают даже планировать расходы, а в других  
не могут позволить себе самого необходи-
мого, вынуждены работать на любой долж-
ности. на мой взгляд, в среднестатистичес-
кой дагестанской семье вклад женщины 
сопоставим с вкладом мужчины.

– На плечи женщин ложится двойная 
нагрузка ввиду занятости ее домом. Как 
это сказывается на качестве человече-
ского потенциала республики?

– он измеряется посредством таких ка-
честв, как здоровье, образование и доход. 
рассчитывается индекс человеческого раз-
вития и в мире, и по регионам страны. рос-
сия занимает 66-е место из 187 оцениваемых 
стран (…ливия, беларусь, россия, гренада, 
казахстан…), а дагестан по этому показате-
лю находится посредине среди российских 
субъектов. дополнительные психофизио-
логические нагрузки на женщин, без сомне-
ния, сказываются. необходимо мужчинам 
брать на себя часть проблем, а государству 
– развивать инфраструктуру для воспита-
ния детей (садики, детские художественные 
и спортивные школы, подготовку квалифи-
цированных нянек и т. д.). Ведь воспитание 
детей, развитие человеческого потенциала 
– проблема всего общества.

«женское лицо» 
безработицы

Да, такова тема беседы нашего корреспондента с 
членом Экономического совета при президенте 

РД, профессором кафедры экономики и социоло-
гии труда Дагестанского государственного универ-
ситета, кандидатом экономических наук Фаридой МиРзабалаевой.



11

 ЭкоНоМика 

– Можно ли констатировать, что жен-
щины вытесняются в сферу менее ква-
лифицированного труда?

– думаю, правильнее сказать – в сферу 
низкооплачиваемого и, как правило, не-
престижного труда. В социологии существу-
ют такие категории, как «стеклянный пото-
лок», «стеклянные стены», «липкий пол». 
ассиметричное распределение мужчин и 
женщин в различных структурах занятости 
приводит к появлению «стеклянного по-
толка» – такого уровня в карьерной иерар-
хии, выше которого женщины практически 
не имеют возможности подняться. «сте-
клянные стены» ограничивают 
выбор определенных про-
фессий и сфер, в которых 
значительный карьер-
ный рост практически 
невозможен. «липкий 
пол» – передерживание 
женщин на ранних ста-
диях карьеры приводит 
к появлению различных 
карьерных траекторий 
у мужчин и женщин. эти 
процессы наблюдаются 
во всем мире. например, в 
крупных японских компаниях 
при наборе выпускников вузов 
на «менеджерскую ветвь» (слож-
ные задания, неограниченный ка-
рьерный рост, большая ответственность) 
набирают, как правило, молодых мужчин, 
а на «ветвь клерков» (меньшая ответствен-
ность и сложность решаемых задач, пер-
спективы продвижения до низших или 
локальных позиций) – женщин. В северо-
кавказских республиках женщины попада-
ют в еще более жесткие тиски. я, конечно, 
против привлечения женщин в армию или 
для работы на опасных производствах… но 
у нас немало талантливых, образованных, 
креативных женщин, которых необходимо 
поддерживать и доверять им выполнение 
самых ответственных функций.

– Конкурентоспособны ли женщины 
на рынке труда?

– По профессиональным качествам 
женщина не уступает мужчинам, да и 
уровень образования в среднем выше, 

чем у мужчин. но сосредоточены женщи-
ны в так называемых «женских» отраслях 
– образовании, здравоохранении, куль-
туре, искусстве и т. д. В этих отраслях и 
зарплата ниже и перспективы сложнее 
реализовать. В дагестане эта проблема 
стоит острее, так как местный ментали-
тет не способствует мужчине подчинять-
ся женщине-руководителю, с женщиной 
и проблемы решаются иначе, и женщи-
на больше ориентирована на семью… 
к тому же женщинам сложнее самостоя-
тельно искать работу.

– Достаточно ли осведомлены жен-
щины о перспективности для них 

рынка труда?
– В этой области и мужчи-

ны и женщины осведом-
лены одинаково плохо… 
уровень притязаний не-
сколько разнится: жен-
щины соглашаются на 
меньшую зарплату… 
часто это приводит к 
тому, что за одинако-

вую работу в одной и 
той же отрасли мужчинам 

платят больше, чем жен-
щинам. это подтверждается 

многими социологическими 
исследованиями.

– открываются ли перспекти-
вы преодоления такого неравенства?

– В теории – да, на практике чаще 
всего женщины реализуют свои навы-
ки в неформальном сегменте. По сво-
им предпринимательским качествам 
женщины никак не уступают мужчинам. 
конечно же, состоявшиеся женщины-
предприниматели повышают свой со-
циальный статус, но делают они это в 
рамках, как правило, семейного бизнеса. 
думаю, что чаще всего это становится об-
щим делом для всей семьи.

– Какие сферы наиболее приемлемы 
для организации «женского бизнеса»?

– мы опять скатываемся к искусствен-
ному разделению, дискриминации, а ведь 
женщины могут работать в различных 
отраслях. но чаще всего они занимают
«свободные ниши», не занятые крупным 

клянные стены» ограничивают 
выбор определенных про-
фессий и сфер, в которых 
значительный карьер-
ный рост практически 
невозможен. «липкий 

к появлению различных 
карьерных траекторий 
у мужчин и женщин. эти 
процессы наблюдаются 
во всем мире. например, в 
крупных японских компаниях 
при наборе выпускников вузов 
на «менеджерскую ветвь» (слож-

щины о перспективности для них 
рынка труда?

– В этой области и мужчи-
ны и женщины осведом-

лены одинаково плохо… 
уровень притязаний не-
сколько разнится: жен-

тому, что за одинако-
вую работу в одной и 

той же отрасли мужчинам 
платят больше, чем жен-

щинам. это подтверждается 
многими социологическими 

исследованиями.
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бизнесом, создающиеся из-за неразви-
тости у нас сервисной инфраструктуры, 
в бизнесе, который позволяет оказывать 
разные услуги, − как квалифицированные, 
так и не требующие специального образо-
вания и навыков. например, несовершен-
ство сферы общественного питания может 
породить такую форму услуги, как домаш-
ние обеды для работников офисов, орга-
низация небольших банкетов и презен-
таций для небольших фирм, оказывание 
транспортных услуг. может, и создание 
своего мини-детсада. В нем применение 
своим знаниям и опыту могли бы найти 
музыкальный работник, воспитательница, 
повар. стихийно развивается рынок таких 
услуг, как стирка, уборка квартир, шитье 
на заказ, парикмахерские услуги, ремонт 
одежды, услуги сиделки, компьютерный 
набор и оформление текстов и т. д.

– развивается ли такая сфера оказа-
ния услуг, как репетиторство?

– ответ отчасти уже дан единым госэк-
заменом − квалифицированные специа-
листы подрабатывали. При этом я кате-
горически против самой процедуры егэ, 
считаю, что эта реформа полностью раз-
валила образование. уровень заработ-
ной платы учителей не стимулирует их к 
повышению качества образования, и ро-
дители, кто может себе это позволить, об-
ращаются к репетиторам. Правда, чаще 
всего сразу ищут пути для получения вы-
соких баллов на экзамене. и находят… 

В вузы нередко приходят абитуриенты, 
которые даже на «3» не могут выполнить 
элементарные задания по математике 
или написать диктант…

– Характерна ли для нас «интеллекту-
альная» безработица?

– такого вида в официальной клас-
сификации нет. однако врачи, юристы, 
учителя, экономисты испытывают боль-
шие трудности при трудоустройстве. 
необходимо менять структуру образо-
вания. больший крен следует сделать на 
подготовку высококвалифицированных 
«технарей», повышение мобильности 
выпускников. В этом смысле мобиль-
ность женщин ниже, так как существует 
ограничитель в виде семьи. женщине 
сложнее совмещать семейные обязан-
ности с реализацией творческого потен-
циала… опыт преподавания в вузе мне 
подсказывает, что молодые люди в своем 
большинстве меньше прилагают усилий 
в обучении, − получив диплом, надеются 
в трудоустройстве на помощь близких… 
нет культа знаний и понимания, что они 
необходимы. да и преподаватели не все 
работают с отдачей, и это вполне понятно 
при такой оплате.

– а реализуется ли в вузах возмож-
ность для женщин карьерного роста?

– По данным, приведенным профессо-
ром л. авшалумовой, среди работающих 
вообще в сфере образования – женщин 
около 80 процентов. В государственных 
же высших учебных заведениях среди сту-
дентов женщины составляют чуть более 
половины, а по специальностям, пользую-
щимся спросом (например, по экономике и 
управлению) – 70 процентов. на кафедрах 
вузов доля женщин среди преподавателей 
и ассистентов 67, среди старших препода-
вателей – 64, среди доцентов – 42, среди 
профессоров – 19 процентов… о чем это 
говорит? В первую очередь, о трудностях в 
достижении женщинами верхних ступеней 
служебных лестниц, ввиду существующего 
в обществе социально-психологического 
стереотипа в отношениях полов…

Беседовал 
Эдуард ЭМиров
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так называют мои 
земляки реку, 
текущую по юго-
восточной окраи-

не нашего села. она делит 
наш район надвое. речь 
идет об аварском койсу. на-
звание тюркское, что озна-
чает на кумыкском языке 
«овечья вода». Протекая 
преимущественно с запада 
на восток, она сливается с 
андийским койсу в 3 кило-
метрах ниже аула гимры. 
длина реки – 178 киломе-
тров.

берет она начало в горах 
грузии, на склоне горы гу-
тон. и у грузин есть назва-
ние этой реки. они назы-
вают ее симбирисхеви, что 
означает «текущая вниз». 
еще они называют ее на-
хралганам, что на арабском означает то же, что и 
на кумыкском языке – «овечья вода». это объяс-
няется тем, что весной и осенью по долине реки 
горцы перегоняли многочисленные отары овец 
на равнину и обратно, и арабы, будучи в дагеста-
не, тоже это видели. скотопрогонная тропа тогда 
шла по берегу койсу вплоть до горных пастбищ 
богоса и нукатля, где овцы нагуливались в тече-
ние всего лета.

общее число рек и речушек, питающих авар-
ское койсу, достигает 1440. но основными при-
токами являются реки джурмут, хзанор, сараор, 
темирор, рутлух, тобот, каракойсу, гичину. течет 
большая река, огибая хребет нукатль, в узкой 
долине, часто в каньоне. В действительности же 
аварское койсу образуется в районе села анцух, 
где сливаются самые крупные притоки – джур-
мут и хзанор.

река отличается буйным нравом, особенно в 
период весеннего половодья. наиболее много-
водной она бывает в период с мая по август. В 

этот период на берегах ее разворачиваются весь-
ма драматические события. разбушевавшаяся 
вода буквально сметает на своем пути все: дере-
вья, дома, скотину. так было в июле 1963 года – в 
период самого большого паводка в новейшей 
истории. тогда большая река снесла почти по-
ловину строящихся зданий нового районного 
центра советское. так назывался наш районный 
центр раньше. были разрушены десятки кило-
метров дорог, мосты, прибрежные дома, сады и 
огороды. Потребовался не один год для прове-
дения ремонтно-восстановительных работ.

По языческому поверью, перед страшным 
паводком, который губит не только сады и поля, 
но и уносит десятки человеческих жизней, река 
ревет страшно, требуя жертв. В то время ее успо-
каивали, неся в жертву мясо свежезарезанного 
животного. было особое место, откуда бросали 
тушу животного в реку. и в самом деле, река на 
время успокаивалась, утихомиривалась. это по-
верье и сегодня живо.

магомед газалиеВ

боль большой реки
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Прошли годы, десятилетия, века. люди обо-
сновались на берегу большой реки, построили 
села, хутора. В период христианизации горной 
части аварии недалеко от небольшого селения 
датуна была построена церковь. она существу-
ет и поныне. это единственное сохранившееся 
до наших дней культовое христианское строеп-
ние в горах дагестана. историки называют при-
близительную дату ее строительства – X-XI века. 
В настоящее время река в результате грунтовых 
сдвигов отдалилась от церкви примерно на пол-
километра. сохранилось предание, что более 
1000 лет назад река текла в непосредственной 
близости от храма. она текла тогда под окнами 
датунцев, и люди, не выходя из дома, черпали 
воду из окна, заполняя свои кувшины.

легенды легендами, но в то время большая 
река была и кормилицей, и поилицей для людей, 
проживающих по ее берегам. издавна за ними 
закрепилось название «хьиндалал», что букваль-
но означает «люди, проживающие у воды». здесь 
обилие воды и тепла. тут растут редкие у нас суб-
тропические деревья, как тутовник (шелковица), 
гранат, инжир (смоковница), хурма, черешня, 
белые абрикосы. В давние годы койсубулинцы 
(это еще одно название людей, проживающих 
у реки) славились своими садами, получали не-

малые доходы от продажи 
фруктов. они снабжали наши 
рынки ранними сортами гим-
ринских, гергебильских, го-
лотлинских фруктов. теперь 
времена изменились.

чем еще славилась боль-
шая река? более 100 лет назад 
по этой реке почти ежеднев-
но сплавлялись огромные 
плоты из деревьев хвойных 
пород, вырубленных в тляра-
тинских и цунтинских лесах. 
лесоплавщики, виртуозно 
владея своей профессией, 
умело обходили пороги и 
вовремя доставляли «груз» 
на лесопильные заводы, ко-
торые обеспечивали весь 
горный дагестан ценнейшей 
древесиной под строитель-
ство домов.

тогда еще по разросшим-
ся берегам койсу вили свои 

гнезда речные нырки, черные утки. там же, где 
деревья и кустарники вплотную подступали к 
воде, строили «дома» бобры и всякая живность. 
у самого истока, выше тлядаля, там, где били 
из-под земли горячие источники, где река назы-
вается симбирисхеви, можно было выловить и 
форель, и усача. теперь нет тех источников, куда 
приезжали на отдых даже из грузии. они засы-
паны камнями, а рыбы осталось самая малость 
– из-за загрязнения воды.

раньше воды койсу проводили по деревян-
ным и черепичным трубам, чтобы поливать сады 
кособских, голотлинских, гоцатлинских и других 
близлежащих селений. устанавливался опреде-
ленный порядок пользования водой. теперь от 
этих садов почти ничего не осталось. люди утеря-
ли опыт предков. Перестали пользоваться водой 
большой реки. теперь большая река больна… 
больна той же болезнью, что тысячи и тысячи рек 
во всем мире. название этой болезни – людское 
равнодушие. Проедешь по дороге от гимров (чуть 
выше слияния аварского койсу с андийским) и в 
глаза бросаются кучи пластиковых бутылок, па-
кетов. говорят, что они покрыли берега чиркей-
ского водохранилища. теперь ими изобилуют и 
берега ирганайского. эта мрачная картина дотя-
нулась до самого верховья реки. 
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но это еще ничего. В горную реку сливают 
тысячи литров опасных бытовых отходов, в том 
числе грязь и из отхожих мест. раньше наши 
предки строили такие места чуть подальше от 
дома, сооружая ямы или смешивая накопив-
шуюся жидкость с золой. теперь же каждый го-
рец устанавливает канализационную трубу, не-
сущую нечистоты в сельские речки, которые в 
основном питают и большую реку. таких сел и 
речек в бассейне реки насчитываются тысячи. 
из некоторых речек сами жители давно не пьют 
воду. кому же захо-
чется пить коктейль 
из стирального по-
рошка, разных хим-
реактивов, туалет-
ных отходов. к тому 
же все эти речки те-
кут сквозь горы му-
сора, выброшенно-
го за окраину села.

мы проехали 
вверх по аварскому 
койсу, и по берегам 
реки от железного 
моста (могохского 
моста) до кособа 
заметили десятки 
туалетов и труб, из 
которых текут не-
чистоты в реку.

среди неприятностей, которые приносит наш 
бурный стремительный век, – строящиеся в до-
лине большой реки гидроэлектростанции. жи-
тели гимров, ирганая и гергебиля, да и близле-
жащих селений почувствовали на себе, вернее, 
на своих известных всему дагестану фруктах 
«прелести» водохранилищ и плотин. изменяется 
микроклимат, лишняя сырость и утренний туман 
губят фрукты. По утверждению жителей этих се-
лений, срок созреваемости абрикосов припозд-
нился в районе ирганайской гэс на 10-15 дней. 
а это отражается на качестве фруктов, так как 
сокращается время теплых летних дней. а сей-
час строится гоцатлинская гэс, дальше вверх 
намечено строительство целого каскада гидроэ-
лектростанций. а что будет со склонами реки? 
Пойдут на дно славные койсубулинские сады. а 
на склонах долины могут появиться оползни.

долина аварского койсу не только природ-
ный заповедник, но и историческое пристани-

ще людей, проживающих здесь уже много со-
тен лет. По утверждению доктора исторических 
наук профессора о.м. давудова, водохранили-
ще строящейся гоцатлинской гэс затопит сред-
невековый исторический некрополь, который 
представляет огромную научную ценность. та-
ким образом, на дне нового озера окажутся не 
только прекрасные сады наших предков, но и их 
культурные ценности.

где же выход?
а выход есть. В высокоразвитых странах дав-

но уже отказались от 
крупных станций с 
плотинами, перего-
раживающими реки, 
а перешли к стро-
ительству мини-
станций. исполь-
зуются имеющиеся 
достижения научно-
технического про-
гресса, внедряются 
ресурсосберегаю-
щие и безотходные 
технологии, отходы 
одного производ-
ства используются 
как сырье для дру-
гого.

экологическ а я 
культура немысли-

ма вне исторически сложившихся традиций на-
рода в отношениях с природой. несколько лет 
назад разрушительная сила аварского койсу 
снесла многие торговые точки, затопила пер-
вые этажи зданий в селении хебда шамильского 
района (нынешний районный центр).

люди при полной неожиданности случив-
шегося спасали свое добро от разбушевавшей-
ся реки, не зная, что делать. Пожилой человек, 
приехавший составлять акты при стихийном 
бедствии из махачкалы, коротко, но ясно ска-
зал: «оставьте реке ее пойму, это ее дом». он это 
сказал, указав рукой на скопище домов, постро-
енных жителями у самой реки…

можно многое написать о бедах, обрушив-
шихся ныне на большую реку по вине людей. 
необходимо людям извиниться перед рекой и 
впредь быть осторожными. иначе наши внуки 
и правнуки вообще не будут пить воду большой 
реки, пользоваться ее благами.
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лето в этом году вступило в свои права 
раньше обычного. и черешня поспе-
ла на полмесяца раньше, и земляни-
ка тоже. но тревожно, почему куку-

шек ни в садах, ни в лесах на территории моего 
села, да и близлежащих тоже, не слышно. идет 
навстречу старушка из соседнего села и с волне-
нием в голосе, позабыв поздороваться, спраши-
вает, слышны ли у нас в этом году кукушки? да 
нет, в начале мая вроде слышал однажды – и все. 
значит, есть тому веская причина. не слышны 
вот уже несколько лет и перепелов переливы, не 
красят вечера своим пением и куропатки. допу-
стим, их съели, но кукушек же не едят. тогда что 
же с ними произошло? куда они пропали?

В детстве моем голод заставлял есть и куро-
паток, и перепелов и их гнезда с яйцами разо-
рять. но птиц от этого не становилось меньше. 
не только голуби, но и куропатки осмеливались 
посещать балконы сельских домов. между про-
чим, и голубей тогда ели, но их тоже не умень-
шалось. сегодня же их намного меньше. теперь 
у нас и на зайцев не охотятся. но почему-то и они 
исчезли. В моем детстве зайчат находили чуть ли 
не под каждым кустом. змей, ящериц и лягушек 
тоже стало очень мало. мелкие ящерицы – лю-
бимая пища змей. заметное уменьшение змей 
должно было привести к увеличению числа 
ящериц. но этого не происходит. и лягушек ведь 
никто никогда не трогал. куда же они сегодня 
подевались? В послевоенные лихие годы в горах 
косили траву везде, оголяли и склоны и долы, 
при этом разоряли ежедневно сотни шмелиных 
гнезд. но все равно шмелей было у нас полным-
полно. сегодня и их здесь встретишь редко.

знаю, что мне скажут: мол, это последствия 
загрязнения воздуха, воды, почвы. с этим, ко-
нечно, никто не спорит. но ведь здесь, в глухих, 
далеких от городов и равнин горах я так громо-
гласно этого не утверждал бы. В последние де-
сять лет здесь некому было ухудшать экосистему. 

да и до этого она здесь не очень-то была ухудше-
на. людей в селах совсем мало, причем в боль-
шинстве – старики и дети. земли пахотные давно 
заброшены, задернены, заросли кустарниками. 
Почти пусто и на присельских пастбищах, да и на 
летних в горах. нет здесь и никаких механизмов, 
давным-давно заглохли многие консервные за-
воды. так в чем же дело? Получается, что эко-
логия здесь должна улучшаться. тогда почему 
птицы объявили нам «бойкот»? чем мы прови-
нились перед кукушкиным родом? Возможно, 
скрыта в этом какая-то иная причина. а лечение 
природы без верного диагноза может стать для 
нее мучением. и я вот что думаю.

утопический социализм, который мы строили, 
был красив, как радуга после дождя, и манил, как 
она. В течение семидесяти лет мы бежали за этой 
радугой и только недавно поняли, что это – ми-
раж. но мы в этом мираже довольно надолго за-
стряли. здорово же попортила нас, дагестанцев, 
эта красивая утопия, если держит в себе нас и сей-
час, когда прошло уже двадцать рыночных лет. и 
природа наша тоже от этого плачет. и землю свою 
мы тогда упустили, она пропадает невозделан-
ная. куда это годится, когда мужчины в 40–50–60 
лет, пусть даже это только часть их, не берут на 
себя ношу отвечать за свою республику? кто же 
ее должен нести – женщины, дети, старики?!

но я не буду вдаваться глубоко в эту проблему. 
я о природе. она ждет нашей помощи. наш даге-
стан – малолесный регион. и лес редеет у нас как 
раз там, где он более всего нужен. надо спешить, 
начинать большие лесопосадки. у нас лес рас-
тет довольно быстро. к 18–20 годам он уже будет 
вполне зрелым. засаживать надо голые склоны 
гор, особенно на границах с нашими соседями – 
грузией, азербайджаном. и не только на грани-
цах. Выращивание леса своей прибыльностью не 
будет уступать в долгосрочном прогнозе даже вы-
ращиванию баранины, говядины, конины. лесо-
водство наверняка утрет нос и садоводству. оно 

шигабудин алихмаеВ

Горы и лес – 
Пора браться за дело!
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сравнительно малоза-
тратно, не требует поли-
ва, прополки, рыхления, 
не нуждается и в огора-
живании – лесопосадка 
обходится без него. и руч-
ной труд здесь сведен до 
минимума. каждый рубль 
федеральных денег (надо 
их привлекать в интере-
сах всей страны), вложен-
ных в лесопосадки здесь, 
через – самое большее 
– двадцатилетие – воз-
вратится в федеральную 
казну многократно. этот 
рубль сегодня задержит 
молодежь в пригранич-
ных районах, что тоже 
надо учитывать.

грех не упомянуть и о 
наших водных ресурсах. 
реки и речки – это буду-
щее богатство россии в 
самом прямом смысле. 
Посмотрите, как быстро дорожает в мире чистая 
питьевая вода! мудро будет и дальновидно умно-
жать полноводие рек и речек дагестана. а зависит 
оно от наличия больших лесных массивов. тому 
наглядный пример – сибирь с ее тайгой и полно-
водными реками. Все идет к тому, что по ценности 
вода становится в мире второй «нефтью».

но у нас лес редеет, значит, мелеют и реки с 
речками. но при этом они осенью и весной раз-
ливаются пуще прежнего, и убытки приходится 
терпеть многомиллионные, а то и миллиардные. 
самое же лучшее противодействие этим раз-
ливам и засухе и исчезновению родников – лес. 
ощущается уже ежегодное уменьшение влаж-
ности и в горах. значит, и здесь теперь не про-
исходит очищение воздуха, как прежде. днем 
здесь становится жарче обычного, а ночью хо-
лодней. и это явно связано с поредением лесов 
и обмелением рек да речек. увеличивается и 
лавиноопасность. а лес – спасение. на склонах 
он удерживает снег, не дает ему сползать вниз, 
оберегает дороги, обычно проходящие по рус-
лам рек и речек. значит, живы остаются и люди, в 
целости и транспорт с грузом. если перечислять 
все плюсы лесопосадок, получится целый ре-
естр. удивительно, что каждому вроде понятно, 

что лес – богатство страны. однако позиция фе-
деральных властей по решению этой проблемы 
довольно странна и непонятна.

заключается она в том, что безработным гор-
цам в горных селах предлагается самим сажать 
леса. думаю, что не обманет государство, будет 
оплачивать посадки сполна. но для такой рабо-
ты у не шибко знакомых с такой работой горцев 
нет ни навыков, ни денег, чтобы кормить семьи 
до той поры, когда федеральная власть начнет 
оплачивать посадки лесов погектарно. обучение 
горцев и вовлечение их в эту работу должно на-
чинать само государство. Ведь это важно, между 
прочим, и для укрепления госграницы.

В дагестане дело это новое. обычно в горах 
лес не сажали значит, людей надо будет обучать. 
и техника ведь нужна здесь соответствующая. 
откуда она у безработных? кроме того, леса и 
те, что есть, естественно, стареют. они нужда-
ются в санитарной рубке и чистке. Потеря фау-
ны и флоры в лесах происходит не только из-за 
деятельности человека. там, где леса завалены 
гниющим сухостоем и валежником, зверь ведь 
не может ужиться. такие леса – потенциальные 
источники и больших пожаров. Пора, считаю, 
браться за дело!

Фото  А.  Батыровой
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В такой горной республике, как даге-
стан, даже сегодня, в начале 21 века, 
слово «газ» воспринимается несколь-
ко иначе, чем в крупных промышлен-

ных центрах страны. еще остались у нас места, 
где по-прежнему главным сырьем для отопления 
и приготовления пищи остается кизяк. и когда из 
сельской местности в махачкалу и другие города 
республики приезжают к своим родственникам 
горцы, то они стараются вдоволь насладиться 
этим неотъемлемым атрибутом цивилизации. 
зашел на кухню, отвернул краник, чиркнул спич-
кой и извольте: вспыхнуло голубое пламя.

а за этим удобством 
стоят бурильщики, стро-
ители, техники, инже-
неры, геологи, − одним 
словом,  газовики. за 30 
с лишним лет работы в 
газовой отрасли парень 
из Юждага Гасан аБДу-
раХМаНов многое по-
видал, перепробовал 
разные специальности. 
как не вспомнить  да-
лекий узбекский город 
газли, где в 1982 году 

г. абдурахманов, выпускник краснодарского 
политехнического института, начал на практике 
постигать секреты профессии.

кстати, он единственный из всего выпуска, 
кто не испугался трудностей и поехал работать 
по месту распределения. нельзя было не оправ-
дать доверие престарелой матери, многочислен-
ных родственников из сел. Юхарияраг, что в ма-
гарамкентском районе. так было принято в этой 
традиционной дагестанской семье, что мужчи-
ны всегда занимались правильным делом, были 
созидателями. гасану абдурахманову повезло 
на хороших людей. он вспоминает годы, когда 
жизнь даровала ему возможность работать ря-
дом с удивительным человеком, геннадием ми-
хайловым, главным инженером объединения 
«газлинефтегазодобыча», специалистом высо-

кого класса, очень сдержанным, тактичным че-
ловеком, но справедливо требовательным.

до мельчайших подробностей г. абдурахма-
нов и сейчас помнит свои разговоры с этим уму-
дренным опытом специалистом, который сыграл 
большую роль в его профессиональном станов-
лении. геннадий андреевич рекомендовал свое-
го подопечного и на общественную должность 
– гасан абдурахманов возглавил совет молодых 
специалистов при объединении. тогда, в 80-е 
годы, набирало силу движение рационализато-
ров и изобретателей. Первые авторские свиде-
тельства за свои новаторские идеи г. абдурахма-
нов получил именно в эти годы. тогда молодого 
перспективного работника и заметили коллеги. 

гасан постоянно расширял свой профессио-
нальный кругозор. не случайно его кумиром стал 
легендарный сабит оруджев, родом из азербайд-
жана, прошедший путь от мастера до министра 
газовой промышленности ссср, лауреата госу-
дарственной премии. с его именем связаны раз-
ведка морских нефтяных и газовых месторожде-
ний на каспийском, охотском, балтийском, белом 
и других морях, развитие нефте- и газодобычи в 
азербайджане, западной сибири, оренбуржье, 
краснодаре, туркмении, узбекистане и в других 
регионах, крупные достижения в техническом 
переоснащении нефтяной и газовой промышлен-
ности, комплексном освоении, в частности круп-
ноблочного строительства, в морских акваториях 
и районах крайнего севера.

так что, когда в 1985 году г. абдурахманов 
приехал «на разведку» в дагестан с целью трудо-
устройства, то уже обладал достаточным прак-
тическим и теоретическим багажом.

– конечно, работа в должности инспектора 
по охране труда – это не совсем то, чего бы хоте-
лось, – говорит гасан шабанович, – но ведь без 
подлеска нет и леса… 

глаза его делаются по-мальчишески озорны-
ми, его худое лицо расплывается в симпатичной 
улыбке. 

руководитель управления насрутдин на-
срутдинов заметил старательного и дисципли-

эдуард эмироВ

Вместо кизяка – Газ
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нированного паренька, стал 
доверять ему более ответ-
ственные посты. к примеру, 
гасан частенько исполнял 
обязанности главного ин-
женера. В начале 90-х го-
дов дагестанское дочернее 
предприятие отделилось 
от своего «шефа» – объеди-
нения «кавказтрансгаз» в 
ставрополе и стало само-
стоятельным. грамотность 
и дипломатические способ-
ности гасана абдурахманова 
способствовали успешному 
заключению договоров с 
партнерами по поставке газа 
и его получателями – пред-
приятиями независимых го-
сударств: туркмении, азер-
байджана, армении. 

одновременно гасан шабанович в качестве 
заместителя начальника управления по строи-
тельству, а после реорганизации – заместителя 
генерального директора по экономике, принял 
непосредственное участие в развитии газовых 
сетей внутри нашей республики. он стоял у ис-
токов создания так называемых «райгазов». Пер-
вой такая структура появилась в 1993 году в кара-
будахкентском районе. затем настала очередь за 
кизилюртовским, сулейман-стальским, магарам-
кентским районами, за короткий срок было созда-
но 21 районное «газовое» управление. на момент 
передачи в 1997 году «райгазов» новой организа-
ции – межрегионгазу, а затем дагестангазсервису 
уже имелись достаточно крепкая материально-
техническая база, эксплуатационные службы и, 
наконец, классные специалисты. к этому прило-
жил немало сил гасан абдурахманов. 

При его непосредственном участии реализо-
ван ряд важнейших инвестиционных проектов 
оао «газпром», в числе которых строительство 
газопровода «кумли – аксай» протяженностью 
115 км, качественно повысившего надежность 
и стабильность поставок газа в республику, 
газопровода-отвода к селению хунзах протя-
женностью 48,2 км, обеспечившего дальнейшее 
продвижение газификации в горы. он участво-
вал в разработке и внедрении информацион-
ной системы производственно-диспетчерской 
службы ооо «газпром трансгаз махачкала». он 

горд тем, что внес свой вклад в реализацию про-
екта по импорту природного газа из азербайд-
жана. мало кто в отрасли удостоен премии име-
ни н.к. байбакова, которую он получил в 2008 
году по решению правления международной 
топливно-энергетической ассоциации. за этими 
достижениями труд сотен и тысяч людей, кото-
рые нашли в жизни дело − то «одно», чему посвя-
тили жизнь. Вероятно, об этом в том числе думал 
и он, когда 22 февраля 2013 года в кремле прези-
дент рФ В. Путин поздравлял его с почетным зва-
нием «заслуженный работник нефтяной и газо-
вой промышленности российской Федерации». 

гасан абдурахманов не искал славы. и все 
же личный триумф к нему пришел, потому что 
мало быть квалифицированным специалистом, 
надо еще заслужить уважение своих коллег. он 
является не только признанным экспертом, он 
внимателен к чужому мнению. и какие бы вы-
сокие посты ни занимал, он никогда не пользо-
вался своим положением в корыстных целях. 
сослуживцы отмечают его скромность: никогда 
не повышает голоса на подопечных, не горячит-
ся. но когда дело принимает серьезный оборот, 
то говорит жестко, прямолинейно. когда к нему 
обращались простые рабочие с различными 
просьбами, он не откладывал решение пробле-
мы на потом. своим двум сыновьям он не устает 
повторять, что главное в жизни – это незапят-
нанное имя, чистая совесть…
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– Проект вызывает не только одобре-
ние, но и шквал критики. эксперты гово-
рят, что концепция содержит множество 
«нестыковок и подводных камней» и 
«еще больше забюрократизирует про-
цесс обучения». отдельные специалисты 
обращают внимание на отсутствие еди-
ной концепции исторического развития 
россии в контексте мирового историче-
ского процесса, отсутствие образова-
тельных задач и материалов по истории 
культуры страны, наличие публицисти-
ческих клише и давно отживших форму-
лировок, фактов, ранее исключенных из 
учебников истории. Выражается недо-
вольство крайними оценками при осве-
щении, например, советского периода и 
тем, что проект в должной мере не отра-
жает многоконфессиональность россии, 
перегружен именами и событиями по от-
дельным периодам и т. д. не может устра-
ивать, что советский этап истории пред-
стает в документе сплошным кошмаром, 
а вся история этого периода отмечена 
лишь деяниями политиков.

несмотря на все возражения, очевид-
но, что необходимость создания единого 
школьного учебника назрела давно. и 
она продиктована не столько развитием 
мировой исторической науки, сколько 
той произвольной интерпретацией оте-
чественной истории, которая представ-
лена в существующих вариантах учебни-
ков. Принципиально противоположные 

оценки событий, личностей, сюжетов, 
обилие мифов и ложных измышлений – 
все это создает представление, что речь 
идет о разных странах, хотя все это назы-
вается «история россии».

считаю, что авторы проекта верно исхо-
дят из понимания российской истории как 
истории всех территорий, стран и народов, 
которые входили в состав нашего государ-
ства в соответствующие эпохи. если мы 
хотим оставаться гражданами одного госу-
дарства, нам крайне необходимо форми-
рование единого культурно-исторического 
пространства российской Федерации, рас-
крытие отечественной истории как ре-
зультата совокупных усилий множества 
поколений всех россиян. но будет ли такое 
требование соблюдаться при реализации 
проекта? Вот в чем вопрос.

– Способен ли такой учебник снять 
вопросы к той или иной трактовке исто-
рии государства?

– конечно же, нет, да это и не явля-
ется задачей учебника. только при то-
талитарных политических режимах су-
ществует единая и общеобязательная 
трактовка прошлого, настоящего, кон-
туров будущего. мы это уже проходили, 
когда история государства описывалась 
по указке сверху, с оглядкой на идейно-
политические установки партии и пра-
вительства. альтернативные трактовки 
истории не только возможны, они неиз-
бежны. но в учебнике они должны быть 

учебник истории: 
без фанатизма…

по поручению президента РФ разрабатывается 
единая концепция курса истории России в шко-

лах. о своих первых впечатлениях от проекта этой 
концепции с корреспондентом журнала делится за-
ведующий кафедрой философии Дагестанского госу-
дарственного университета, доктор философских наук Мухтар яХЬяев.
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сведены к минимуму. учащимся в зависи-
мости от их возраста и эрудиции, говоря 
о различных трактовках исторических 
событий или персонажей, надо давать 
возможность самостоятельно расши-
рять свои познания. их нельзя запуты-
вать, навязывая альтернативные под-
ходы, противоположные оценки. Всегда 
были и будут так называемые «трудные 
вопросы истории», которые вызывают 
неоднозначные мысли, эмоции у пред-
ставителей разных этносов, культур, ре-
лигий, поколений. но и они должны быть 
решены, хотя при их освещении никто 
не может быть абсолютно объективным, 
и момент субъективности, как и у авто-
ра учебника, и педагога, так и у ученика 
всегда будет иметь место.

– Каков, на ваш взгляд, должен быть 
основополагающий принцип построе-
ния учебного материала?

– он содержит ряд равнозначных 
принципов: гуманизм – человек подлин-
ный творец истории, освещение темных 
страниц истории в качестве нравствен-
ных уроков, научность и объективность. 
основополагающим принципом должна 
стать объективность рассмотрения исто-
рического процесса. для формирования 
исторического мировоззрения школь-
ника крайне необходима объективная 
оценка прошлого, интерпретация исто-
рии без нарциссизма и огульного охаи-
вания. Важно научить человека смотреть 
на себя и свое прошлое не только без 
приукрашивания, но и критически.

– отвечает ли такая концепция зада-
че сказать новым поколениям правду 
об истории государства?

– В целом проект соответствует этой 
задаче, а каким будет сам учебник, по-
живем – увидим. но будем надеяться, что 
историческая истина в учебнике восто-
ржествует. хотя у меня сохраняется скеп-
тическое восприятие проекта в силу его 
некоторых приоритетов. В частности, не 
понимаю, почему учебник должен быть 
пронизан историей религий? я не пони-
маю, зачем в нем необходимо акценти-
ровать доминирующую роль правосла-
вия, а о других основных нехристианских 

конфессиях (ислам, иудаизм и буддизм) 
давать лишь сведения об их распростра-
нении на российской территории? При 
таких установках, боюсь, учебник по 
истории государства предстанет учебни-
ком по истории православного христиан-
ства и его роль в нем будет представлена 
исключительно позитивной. В школах и 
так много религии, а это еще больше раз-
ведет учащихся по конфессиональному 
признаку.

– Предполагается ли в учебнике рас-
смотрение единого «движителя» исто-
рии россии, как и любой другой страны?

– движущей силой истории является 
комплекс мотивов деятельности индиви-
дов. но поскольку индивиды выступают 
представителями социальных групп и 
народов, то в учебнике в полном объеме 
должны выступать движущие силы как на 
индивидуальном уровне, так и на группо-
вом. иначе говоря, история должна быть 
представлена как история борьбы лич-
ностей, социальных групп и народов, 
объясняемая их объективными социаль-
ными интересами, мотивами и целями. 
будем надеяться, что так оно и будет.

– При всех прежних войнах и рево-
люциях в разных странах принципы их 
исторического процесса не претерпева-
ли кардинальной ломки, как в россии – с 
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плюса на минус, или наоборот. Будет ли 
в новом учебнике этот принципиаль-
ный зигзаг отмечаться как противоесте-
ственный логике общечеловеческого 
исторического процесса?

– разумеется, история россии будет пе-
риодизированной. это важно не только в 
учебных целях, т. е. в целях облегчения 
освоения исторического материала уча-
щимися. В истории россии были разные 
периоды, отличающиеся друг от друга 
по многим параметрам. Период возвы-
шения московского княжества отлича-
ется от древней руси, имперская эпоха 
– от советского периода, постсоветская 
россия имеет свои особенности, которые 
должны найти отражение в учебнике. но 
вся эта или подобная ей периодизация 
не отменяет ни единства отечественной 
истории, ни ее неразрывной связи с ми-
ровой историей.

– На какие, по вашему мнению, кон-
кретные исторические фигуры следует 
высказать в учебнике определенный 
взгляд?

– история – это совместная жизнь лю-
дей, движение общества во времени. 
какое место занимает в ней отдельный 
человек, какова его роль в историче-
ском процессе? но мне интересно: какой 
из существующих двух основных подхо-

дов к роли личности и народных масс в 
истории возобладает, удастся ли авторам 
найти в этом вопросе золотую середину? 
При одном из вариантов народ, широкие 
массы предстают главной и решающей 
силой истории. согласно второму подхо-
ду, народ, массы являются послушными 
исполнителями воли великих историче-
ских личностей. эта теория «героя и тол-
пы» рассматривает вождей как пастухов, 
а народ как стадо. герои движут историю 
и могут направлять ее по своему жела-
нию, изменять ее ход. разумеется, в новом 
учебнике будут представлены историче-
ские фигуры, оказавшие свое влияние на 
ход истории в целом. Перечень личностей 
дан в проекте концепции, но, как отмеча-
ют отдельные эксперты, он страдает весь-
ма случайным и субъективным набором 
персоналий. да и меня в этом списке сму-
щают некоторые персоналии из совре-
менной истории россии, такие как г. По-
пов, с. мавроди, В. Потанин. еще больше 
скепсиса вокруг представления в каче-
стве исторических фигур обозначенных 
в проекте актеров, певцов, режиссеров 
и прочих персонажей, которые, по сути, 
всплыли на волне модных веяний и кото-
рых вряд ли можно считать подлинными 
творцами современной истории россии.

– Как вы относитесь к мнению, что 
должны быть учебники, трактующие 
историю россии даже с противополож-
ных точек зрения?

– давайте уточним предмет нашего 
разговора. мы обсуждаем проект кон-
цепции единого учебника для общеоб-
разовательных школ. если мы допустим 
в школьную аудиторию учебники с аль-
тернативной трактовкой истории, то мы 
на выходе получим не юношу со сфор-
мировавшимся историческим мировоз-
зрением, а шизофреника, потому как 
две противоположные идеи хороши, но 
если они уживаются в одной голове, то 
это уже голова больного человека. дру-
гое дело, если мы говорим об учебниках 
для профильных классов или для сту-
дентов исторических факультетов. здесь 
без различных трактовок, без дискуссий, 
столкновения мнений не будет развития 

 обРазоваНие 



23

самой исторической науки. были, есть и 
сохранятся разные исторические школы 
со своими, альтернативными методоло-
гическими и концептуальными подхода-
ми. но нельзя предлагать человеку, не 
усвоившему таблицу умножения, решать 
сложные математические уравнения. 
Всему свое время.

– возможен ли вообще правдивый, 
опробованный мировым человеческим 
опытом, учебник истории государства?

– но вы пошутили, особенно с опробо-
ванностью учебника истории мировым 
человеческим опытом. история – это мыс-
ленная реконструкция исторического про-
цесса, и навесить эту духовную конструк-
цию на реальность можно, только если 
будет изобретена машина времени. а что 
касается абсолютно правдивой истории 
– это уже вопрос возможности историче-
ской истины вообще. Включенный в исто-
рические процессы человек всегда изла-
гает исторические события с собственной 
«заинтересованной» точки зрения.

– Закладываются ли в учебник оцен-
ки тех или иных исторических лично-
стей или событий?

– авторы идеи видят важнейшей за-
дачей нового учебника выработку созна-
тельного оценочного отношения к истори-
ческим деятелям, процессам и явлениям. 
и это обусловлено тем, что оценки и интер-
претации – это специфика исторической 
истины, без них она невозможна. оценка 
и интерпретация закладывается уже че-
рез употребляемые слова, окрашенные 
позитивным или негативным чувством: 
разведчик – шпион, демократия – анар-
хия, твердая власть – тирания. оценочный 
характер исторических описаний связан с 
целым рядом причин: человек смотрит на 
событие с точки зрения собственной лич-
ной судьбы, своих интересов; с позиций 
социальной и этнической группы; со свет-
ских или религиозных позиций. эти и дру-
гие точки зрения переплетены и слиты, что 
невольно порождает вопрос об истории 
как выдумке, фантазии. на самом же деле 
наука «история» столь же «субъективно 
– объективна», как и сама реальная соци-
альная действительность. так что оценки 

и интерпретации будут присутствовать в 
любом учебнике истории. это и порожда-
ет необходимость совместными усилиями 
изобразить подлинную картину истории, 
которая складывается из многих взаимо-
дополняющих точек зрения. историческая 
истина рождается как интерсубъективная. 
она полагается объективной, соответству-
ющей действительности, когда все заинте-
ресованные в познании лица согласны, что 
проделанная реконструкция верна. Вот 
такую верную реконструкцию и надо зало-
жить в единый учебник для школьников по 
истории россии.

хотим мы того или нет, но он будет 
содержать оценки и интерпретации, ав-
торам при всем их желании уйти при 
изложении истории от политики или 
идеологии, не удастся. для меня суще-
ствующая здесь проблема лежит в не-
сколько иной плоскости, а именно в том, 
что оценочный, интерпретационный ха-
рактер исторических знаний вступает в 
конфликт с утвердившейся практикой 
егэ, которая не терпит разночтения и 
превращает историю в набор фактов и 
сведений, которые и должен школьник 
запомнить. но это уже предмет отдель-
ного разговора…

Беседовал 
Эдуард ЭМиров
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В каждом коллективе есть люди разной 
квалификации. есть начинающие. есть 
и середнячки. есть и высококлассные 
специалисты. но вершины профес-

сионализма достигают те, о кото-
рых говорят: «человек на своем 
месте». это таланты, это высший 
пилотаж. таков салим абдураза-
кович абдулкадыров, директор 
махачкалинской школы № 18, ко-
торый 40 лет посвятил учитель-
ству. и все эти годы он работает с 
полной отдачей, потому что тру-
диться кое-как он не может. 

таковы традиции этой учи-
тельской династии – и мать, и ее 
отец (дед салима) были такими. 
Перед эвакуацией в годы войны 
из кишинева в дагестан дед, георгиевский кава-
лер, участник первой мировой войны, работал в 
столице молдавии инспектором школ, а на но-
вом месте – в новолакском районе дагестана – не 
изменил профессии, вместе с дочерью любовью 
(мамой салима) учил горских детишек грамоте.

Про свою школьную жизнь салим абдура-
закович рассказывает охотно: «В нашем классе 
был удивительный коллектив. нам было инте-
ресно вместе, поскольку мальчишки и девчонки 

были в то время очень спортивные, заводные. 
мы росли и учились вместе. остались в памяти 
гастроли по дагестану районного детского ан-
самбля танца под руководством анвара исра-

пилова, в котором участвовал и 
я. В 1963 году за отличную учебу 
меня направили во Всесоюзный 
детский лагерь «артек». запом-
нились прекрасные воспитате-
ли, их наставления помню до сих 
пор, они мне очень пригодились, 
когда сам стал руководителем 
школы. решение стать педаго-
гом было осознанным, мне очень 
нравилось быть в роли учителя».

Потом абдулкадыров учился 
в дагестанском государственном 
университете, стал преподава-

телем физики. кстати, старший брат Валерий и 
младший – магомед, тоже физики, имеют ученые 
степени, возглавляют научно-производственные 
предприятия, один − в харькове, другой – в мо-
скве. культ знаний, культ учебы, желание в своем 
деле быть первым привито родителями, коллега-
ми, уважаемыми в тех организациях, где они тру-
дились. отец салима, ветеран финской и Великой 
отечественной войн, руководил зоотехнической 
службой в новолакском и хасавюртовском райо-
нах. салим, как и его отец, также отдал воинский 
долг родине, отслужив после окончания вуза два 
года офицером в армии. По его мнению, это необ-
ходимая школа жизни.

он рассказывает о школе много интересного. 
оказывается, немало в ней было того, что по-
вторяется и сейчас, но много и нового, что при-
вносит в нее сегодняшняя действительность. на 
взгляд абдулкадырова, сегодня директор школы 
не просто организатор учебно-воспитательного 
процесса, но и менеджер. Появилось то, чего 
раньше не было, хотя остались и традицион-
ные заботы директора – ремонт здания, класс-
ных помещений, коммуникаций, улучшение 
материально-технической базы школы, – и на 
все это надо находить деньги. директорский 

эдуард эмироВ

стаж – 120 лет

 ДиНастия 
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служебный телефон не умолкает: пожарники 
чего-то требуют, соседи из роспотребнадзора 
выдвигают очередные предписания… создан-
ный при школе Попечительский совет мало чем 
может помочь − не так много у нас еще богатых 
меценатов. справедливости ради надо сказать, 
что администрация города всегда помогает в ре-
шении школьных проблем…

салим абдуразакович прошел разные эта-
пы карьерного пути, 36-летним специалистом 
его утвердили на должность директора учебно-
производственного комбината кировского райо-
на махачкалы, затем, образно говоря, кинули на 
освоение «целины», назначив директором самой 
большой в городе школы № 42 в районе сепара-
торного поселка. так что присуждение абдулкады-
рову Почетной грамоты министерства образова-
ния рФ и почетного звания «заслуженный учитель 
рд» были вполне заслуженными наградами. 

Вокруг себя салим абдуразакович старается 
сплотить коллектив единомышленников: его за-
местители работают слаженно, нет дублирования 
и параллелизма в исполнении служебных обязан-
ностей. школа – это единый процесс созидания. 
Вопрос, какими критериями директор руковод-
ствуется, комплектуя учителей в коллектив пре-
подавателей, не застал абдулкадырова врасплох. 
По его мнению, не перевелись люди, желающие 
работать в школе. их не пугают небольшая зар-
плата, низкий престиж учителя, есть, к счастью, 
еще молодые девушки и юноши, у которых горят 
глаза, когда они говорят о своей профессии. у са-
лима абдуразаковича есть своеобразные «черно-
вички» бесед с претендентами на учительское ме-
сто. Важнейшими критериями положительного 
решения являлись семейные традиции, умение 
нестандартно мыслить. директор умело сочетает 
мягкий авторитаризм с демократичной формой 
управления учебно-воспитательным процессом, 
что под силу только личностям интеллектуаль-
ным, с высокой внутренней культурой.

В 2007 году школа №18 стала победителем 
национального проекта «образование», по-
лучив грант в один миллион рублей. В рамках 
национальной образовательной инициативы 
«наша новая школа» разработаны комплексные 
программы перспективного развития: «растим 
одаренных», «Цифровой век», «научиться жить 
вместе»… В школе открыт филиал кафедры ме-
тодики преподавания математики и информати-
ки дгПу на базе школьного методобъединения. 

Во взаимодействии с институтом подготовки пе-
дагогических кадров внедрены курсы: «Валео-
логия», «основы журналистики», «математика 
и архитектура», ряд других. В последние годы 
3-4 выпускника оканчивают школу с медалями, 
в ней популярен девиз «к каждому ученику – ин-
дивидуальный подход». может, поэтому ежегод-
но победителями олимпиад, фестивалей, кон-
курсов становятся 20-25 учащихся.

салим абдуразакович за то, чтобы школу 
оканчивала активная личность, любознатель-
ная, не боящаяся экспериментировать. у него 
свой взгляд на частные школы. не отрицая эту 
новую форму образования, он считает, что го-
сударственные школы лучше приспособлены, 
чтобы подготовить ребенка к взрослой жизни, с 
ее плюсами и минусами. «камерность» частной 
школы, на его взгляд, не позволяет это сделать 
должным образом. зажиточным родителям, на-
верно, удобно содержать своих детей в таких 
школах, но нужна честная конкуренция. только 
она способна выявить объективные преимуще-
ства и недостатки ее участников.

дети абдулкадырова эту конкурентную борь-
бу выдержали, они учились в обычных школах, 
и они успешны в избранных профессиях. отец 
гордится ими. дочь любовь тоже педагог, рабо-
тает в одной из московских школ, за внедрение 
методов информационных технологий в обра-
зовательный процесс удостоена гранта мэра 
москвы. она достойно продолжает учительскую 
традицию своей семьи, стаж которой 120 лет. 
оба сына, тимур и сергей, профессиональные 
юристы, тоже трудятся в столице страны. у них 
хороший пример: отец, который работает на 
своем месте…

 ДиНастия 
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– звание лауреата мне присуждено 
за цикл трудов «учебно-методическое 
обеспечение непрерывного образова-
тельного процесса по подготовке меди-
цинских кадров по специальности «ин-
фекционные болезни». это 22 изданных 
пособия, монографий, руководств. не-
которые из них выполнены в соавтор-
стве с московскими коллегами, некото-
рые – самостоятельно. диплом лауреата 
премии и медаль вручил мне, как и еще 
155 специалистам, Председатель Пра-
вительства россии дмитрий медведев. 
среди победителей ученые москвы, 
санкт-Петербурга, дальнего Востока, 
северного кавказа… Всего присуждено 
20 премий по одному миллиону рублей 
каждая. их присуждение нацелено на 
стимулирование дальнейшего развития 
инновационных процессов в сфере об-
разования. 

– в чем актуальность вашей работы 
для Дагестана?

– многие заболевания до недавнего 
времени звучали как приговор. сегодня 
они успешно излечиваются. хотя на на-
ших рынках надлежащего контроля за ка-

чеством мяса, молочных продуктов нет. 
отсюда случаи заболевания бруцелле-
зом, сибирской язвой. мои работы обра-
щают внимание на основные их симпто-
мы, дабы их вовремя диагностировать. 
Под моим руководством подготовлено 
17 кандидатов наук, трое вплотную по-
дошли к защите и докторских. 

– Кого вы считаете своими учителями 
в профессии?

– Важную роль в моем профессио-
нальном становлении сыграл гершун 
моисеевич бабаев. В свое время он 
окончил военно-медицинскую акаде-
мию имени кирова, это был интелли-
гентный, грамотный человек, он, как и 
я, родом из буйнакска. В вузе я учился 
у профессора Юсупа ибрагимовича ша-
мова, он и сейчас работает на нашей 
кафедре. благодарен моим руководи-
телям во время учебы в аспирантуре в 
ленинграде, а также корифею эпидеми-
ологии, академику рамн николаю дми-
триевичу Ющуку, у которого проходил 
докторантуру. 

– Насколько охотно студенты и прак-
тические врачи сегодня идут в науку?

«мой отдых – 
Продолжение работы…»

Нередко слышатся голоса, что, мол, не оста-
лось или мало осталось в Дагестане насто-

ящих интеллигентов, патриотов республики, 
тех, кто продолжает славные традиции горско-
го этикета. встреча с доктором медицинских 
наук, проректором по науке Дагестанской го-
сударственной медицинской академии, ака-
демиком РаеН, заслуженным врачом РФ и РД 
Джалалутдином аХМеДовыМ опровергает 
это пессимистическое мнение. ему присужде-
на премия правительства Российской Федера-
ции 2012 года в области образования. вот что сказал Джалалутдин 
Расулович, говоря о работах, предоставленных им на конкурс:
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– конечно, отношение к ней несколько 
изменилось. не скажу, что нет талантли-
вых, целеустремленных коллег. я очень 
верю в наше студенчество. этот опти-
мизм связан с аурой, которая создана у 
нас в академии. ежегодно 5-7 практиче-
ских врачей защищают диссертации в 
нашей академии, таким образом поддер-
живается связь науки и практики. В вузе 
периодически проводятся конференции. 
одна из них была посвящена проблемам 
реализации намеченных целей. многое 
упирается в недостаток финансирова-
ния, есть такие необходимые приборы, 
стоимость которых доходит до 100 тысяч 
евро. но меня, например, не устраивает 
то, что многие наши земляки едут в мо-
скву, санкт-Петербург, саратов и другие 
города страны для операций на тазобе-
дренных и коленных суставах. зачем, 
спрашивается, перечислять туда деньги, 
когда в республике есть прекрасные спе-
циалисты этого профиля? то же можно 
сказать и о сердечно-сосудистых забо-
леваниях, ведь в республике есть специ-
альный центр.

– Новый министр здравоохранения 
рД разделяет вашу озабоченность?

– Всецело. на ученом совете вуза он 
заявил, что практические учреждения 
здравоохранения должны работать в 
связке с наукой. это обнадеживает. что-
бы движение началось, нужны едино-
мышленники. хорошо зарекомендовала 
себя форма сотрудничества, когда кли-
ническими базами вузовских кафедр яв-
ляются лечебные учреждения. По моему 
мнению, следует больше внимания уде-
лять и подготовке, так называемых, се-
мейных врачей. и делать это по мере их 
востребованности.

– Насколько уровень знаний выпуск-
ников школ соответствует требованиям 
к абитуриентам?

– есть претензии, особенно по профи-
лирующим предметам. хорошо видно, 
какую образовательную базу в школе 
получил студент. до сих пор помню свою 
учительницу в буйнакске нину матвеевну 
усович. не ошибусь, если скажу, что наши 
бывшие школьные учителя не уступали 

по знаниям порой нынешним профессо-
рам − каждый учитель был личностью. 
знания, которые я получил в школьные 
годы, питают меня и сейчас.

Перед преподавателями медакаде-
мии стоит главная задача, – подготовить 
специалистов, которые бы не только 
были востребованы, отвечали всем со-
временным требованиям, но и в полной 
мере клятве гиппократа.

– Сейчас много разговоров о корруп-
ции, идут ли они в стенах вашего вуза?

– у нас создана служба собственной 
безопасности, которую возглавляет один 
из проректоров, кроме того, этой про-
блемой занимаются помощники ректора, 
бывшие сотрудники Фсб. ход экзаменов 
записывается на видео, что облегчает 
разрешение спорных ситуаций.

– Что вы думаете о врачебных дина-
стиях? ваши дети готовы пойти по ва-
шему пути?

– а они уже пошли. Произошло это 
естественно, я ни на чем не настаивал. 
Видимо, мой ненавязчивый пример сы-
грал свою роль. мои дети с медалями 
окончили школу, с красными дипломами 
– вузы. сын гаджи – доктор наук, препо-
дает в московском стоматологическом 
университете. старшая дочь зарият, кан-
дидат наук, работает на кафедре глазных 
болезней в дгма. младшая дочь мадина 
выбрала кардиологию, работает на кафе-
дре госпитальной терапии в республи-
канской клинической больнице.

– Чем любите заниматься в свобод-
ное время?

– его не так много. но на диване ва-
ляться не люблю. и в санатории никогда 
не ездил. беспокоюсь, чтобы мои аспи-
ранты выполнили вовремя свои задания. 
считаю прекрасным отдыхом участие во 
всероссийских и международных конфе-
ренциях. никогда не забуду атмосферу 
доброжелательности и обмена опытом, 
которая царила во время конференции 
в американском городе бостон. одним 
словом, отдых нахожу в работе…

Беседовал 
Эдуард ЭМиров
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ему еще нет сорока, но он многое ви-
дел и в армейской жизни достиг не-
малых высот. с детских лет мечтал 
стать военным: закончил чиркейскую 

спецшколу-интернат по воен-
ной подготовке. затем поступил 
в санкт-Петербургское высшее 
командное военное училище 
сухопутных войск и закончил 
его с отличием, после чего начал 
службу в должности командира 
взвода разведроты буйнакской 
бригады. за короткое время 
быстро прошел по служебной 
лестнице: командир разведро-
ты, командир батальона, зам. 
командира полка и так далее.

события в чечне надолго вре-
зались в память. мурадову суж-
дено было пройти через все испытания. В марте 
истекшего года экс-президент, нынешний Предсе-
датель Правительства россии дмитрий медведев 
в кремле вручил государственные награды ряду 
военнослужащих. среди награжденных орденом 
«за боевые заслуги» был и командир отдельной 
гвардейской мотострелковой бригады 29-й обще-
войсковой армии Восточного военного округа, 
полковник рустам мурадов. это была не первая 
его государственная награда. Первым орденом 
мужества он был награжден в 1996 году. тогда 
молодой лейтенант рустам мурадов командовал 
разведротой 136-й бригады в буйнакске. с тех 
пор ежегодно 5 ноября в ставрополе разведчики, 
которых воспитывал тогдашний лейтенант мура-
дов, собираются, чтобы произнести тост за своего 
командира. рустам усманович гордится этим фак-
том, как и тем, что за всю службу на северном кав-

казе он не потерял ни одного бойца. его боевые 
друзья говорят, что их командир из тех, кто умеет 
сплачивать коллектив, должным образом оцени-
вать отношение своих подчиненных к армейской 

службе. им импонирует, как он 
дорожит армейской дружбой, 
честью офицера, как всегда го-
тов в трудные минуты придти 
на помощь. и за следующую 
успешно проведенную опера-
цию, в ходе которой мурадов 
был ранен, он был награжден 
вторым орденом мужества. 

до мотострелковой бригады 
в борзе полковник мурадов ко-
мандовал шалинской бригадой 
в чеченской республике. Пер-
вым в Вооруженных силах рФ по 
ротации он перевелся в забай-

калье. В 2009 году только что сформированная от-
дельная гвардейская лозовская краснознаменная 
мотострелковая бригада участвовала в бригадных 
тактических учениях с боевой стрельбой и форси-
рованием реки онон на полигоне Цугол. это были 
первые испытания для нового соединения 29-й 
общевойсковой армии. В 2010-м бригада в пол-
ном составе уже принимала участие в оперативно-
стратегическом учении «Восток-2010». она вы-
полняла ключевую роль, наступала и уничтожала 
условного противника, три ее мотострелковых ба-
тальона и две танковые роты форсировали реку.

на момент формирования этой мотострелко-
вой бригады ее показатели по дисциплине были 
самыми низкими в 29-й армии. сегодня бригада 
во главе со своим командиром мурадовым – луч-
шая  в армии, во всем Восточном военном округе. 
за три года им сформирована бригада, способная 

карьера комбриГа
На сей раз Рустам приехал в отпуск в Махачкалу к своим родите-

лям в генеральских погонах. Указом президента Российской Фе-
дерации от 13 декабря 2012 года кавалеру двух орденов Мужества, 
ордена «за боевые заслуги», командиру 36-й отдельной мотострел-
ковой бригады в городе борзя забайкальского края Рустаму Усма-
новичу МУРаДовУ присвоено воинское звание генерал-майор.
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выполнить любую боевую задачу. командир всег-
да озабочен тем, как усовершенствовать боевую 
учебу, как повысить отдачу каждого офицера. Про-
водит большую работу по взаимодействию с мест-
ными органами власти и силовиками, которые по 
своим показателям тоже стали первыми в забай-
кальском крае. а три года назад перед комбригом 
стояла задача наведения элементарного поряд-
ка. только жесткими мерами, соответствующими 
уставу Вооруженных сил россии, удалось ему до-
биться нынешнего успеха. В 2011-м на базе бри-
гады в борзе прошел оперативно-методический 
сбор под руководством начальника генерального 
штаба, главнокомандующего сухопутными вой-
сками, командующего Восточным военным окру-
гом с участием командующих армиями ВВо.

генерал мурадов вспоминает: «Воины нашей 
бригады доказали, что способны выполнить по-
ставленную задачу.  нам был вручен вымпел за 
воинскую доблесть и высокую боевую выучку 
лично начальником генерального штаба Воо-
руженных сил рФ генералом армии николаем 
макаровым. При проведении наступательной 
операции бригада была отмечена главкомом су-
хопутных войск генерал-полковником Постнико-
вым − за уверенные действия личного состава, 
управляемость личным составом, выполнение 
задач. командующий войсками округа генерал-
лейтенант чиркин на подведении итогов в чите 
на военном совете отметил нашу бригаду как 
лучшее соединение среди всех частей. Приятно 
отметить, что руководимая мною 36-я бригада 
выполнила весь положенный цикл от “а” до “я”. 
начальник генштаба отметил высокую боевую 
выучку и управляемость танковым батальоном. 
на учении было много нештатных ситуаций. из 
каждой нештатной ситуации выходили с честью, 
достоинством. а учения были максимально при-
ближены к боевым действиям».

говоря о новом поколении военнослужащих, 
контрактниках, комбриг отметил, что эта система 
по набору военнослужащих хороша. есть надеж-
да, что контрактник после шестинедельной под-
готовки (ее в армейской среде называют школой 
выживания) станет самостоятельной боевой еди-
ницей. уже сейчас идет поток желающих служить, 
начиная от стрелков до механиков-водителей. к 
сожалению, есть горький опыт, когда после полу-
чения первой зарплаты контрактники прежде про-
сто исчезали. ошибаться в людях, говорит он, мы 
больше не хотим. сегодня нам не нужен абы кто. 

Поэтому еженедельно лично проводит аттестацию 
контрактников, проверяет их документы, изучает 
ответы каждого на наши запросы. изучают их и не-
посредственные командиры: знание материаль-
ной части, физическую подготовку, состояние здо-
ровья, психологическую устойчивость… и главное 
в этом – отношение к Вооруженным cилам. После 
такого отбора в соединении из десяти претенден-
тов остается только двое. некоторые уходят сами, 
понимая, что с такой нагрузкой и ответственно-
стью они не справятся. генерал рассчитывает, что 
появление новой категории военнослужащих в 
перспективе коренным образом изменит боевую 
готовность бригады, повысит дисциплину. 

часто о дагестанцах-солдатах судят по тем, кто 
нарушает дисциплину, что сказывается и на от-
ношении ко всем остальным их землякам. При-
мер рустама мурадова свидетельствует, что при 
достойном поведении человеку никто не чинит 
препятствий для успешной карьеры. говоря о на-
циональности, в частности, о кавказцах, генерал-
майор мурадов считает, что у офицера, как у госу-
дарственного человека, не должно быть деления 
людей по национальному признаку. это один из 
его принципов. он убежден, что нет «выходцев 
с северного кавказа», есть солдаты, призванные 
с северного кавказа. «да, – говорит комбриг, – 
должна быть точечная работа. Причем не только 
с военнослужащими с северного кавказа, но и с 
теми, кто призван из других регионов. каждый 
из них – со своим менталитетом. я требую, чтобы 
офицеры знали особенности национальной пси-
хологии, сам рассказываю, что такое кавказ. Про-
водим воспитательные мероприятия для сплачи-
вания коллективов. но в случае возникновения 
проблем мы подходим ко всем солдатам с одина-
ковыми требованиями. если было преступление, 
мы жестко караем. считаю, что любое преступле-
ние – это упущение офицера, командира. это зна-
чит, что мы не изучили солдата, не заставили его 
работать как надо. Поэтому сегодня у нас в брига-
де проблем с дисциплиной нет.

В конце беседы я спросил генерала: 
– Вы счастливый человек?
– так точно! я востребован – занимаюсь люби-

мым делом. это – веление совести. значит, я – счаст-
ливый! говорят же: «если хочешь, чтобы жизнь тебе 
улыбнулась, сначала сам улыбнись жизни».

Беседовал 
Пирмагомед КаСиМов
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31Село  Цада,  Хунзахский  район
Фото  Х-М.  Зургалова
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В истории дагестана есть два имени, два человека, которые известили о нем всю 
россию больше, чем кто-либо другой, да и разные страны в остальном мире. это имам 
шамиль и расул гамзатов. каждый это сделал по-своему. шамиль – пользуясь оружием, 
расул – пользуясь словом. оружие – громкий «инструмент». слово – «инструмент» ти-
хий. что вышло в итоге? на этот вопрос расул гамзатов ответил так: «не русь ермолова 
нас покорила, кавказ пленила пушкинская русь». на его взгляд, слово оказалось силь-
нее пушек. В год 90-летия дагестанского поэта, оглядываясь назад, с надеждой вгляды-
ваясь в будущее, вчитываясь в гамзатовские строки, нельзя не поверить ему, как пове-
рил в его поэтический дар многомиллионный мир его читателей.

д. ахмедханоВ
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– вот уже много лет вы бессменно ру-
ководите Фондом расула Гамзатова, как 
вы охарактеризуете его задачи?

– После смерти поэта целью Фонда ста-
ло увековечение памяти великого поэта 
и гражданина, популяризация высоких 
нравственных норм через его творческое 
наследие, международное сотрудниче-
ство. мы тесно работаем с постоянными 
представительствами дагестана в регио-
нах рФ, со многими общественными и 
просветительскими организациями рос-
сии, с некоторыми странами ближнего и 
дальнего зарубежья. ежегодно проводим 
различные международные акции, осу-
ществляем проекты и программы. напри-
мер, поэтические вечера «расул гамзатов 
– поэт и гражданин мира», гамзатовские 
«дни белых журавлей» проводились в 
москве, таллинне, в минске, в городах со-
фия и лом в болгарии. Фонд принимает 
участие во всех международных и респу-
бликанских мероприятиях, проводимых в 
дагестане и за его пределами. к нам при-
езжали, например, делегации северокав-
казских республик, краснодарского, став-
ропольского краев, ростовской области и 
иностранные тоже. а решением Юнеско 
проведение мероприятий «белые журав-
ли» включено в ежегодный календарь.

– Что намечается провести в нынеш-
нем году в связи с 90-летним юбилеем 
поэта?

– мероприятий будет проводиться 
очень много. среди основных – различ-
ные конкурсы художественного творче-
ства, музыкально-литературные вечера, 
научные конференции, под патронажем 
Правительства рд намечается ряд торже-
ственных мероприятий в городах и райо-
нах республики. нет сомнения, что на вы-
соком уровне в нашей столице пройдут и 
гамзатовские дни «белые журавли» – 5-10 
сентября.

– Стало известно, что поэтические 
вечера о творчестве расула Гамзатова 
проведены в Тунисе, аргентине, в ряде 
других стран, готовятся, например, 
даже в Камбодже… а предполагаются 
ли они еще и в других странах?

– да, например, в армении, эстонии. 
из разных стран к нам обращаются с 
предложениями об открытии новых от-
делений Фонда.

– Правда ли, что именно вашу идею об 
открытии в столице страны памятника 
расулу Гамзатову поддержал Президент 
россии?

– да. В течение пяти лет мы никак не 
могли получить разрешение на установку 
памятника расулу гамзатову в москве. но, 
когда мне представилась возможность об-
ратиться к Владимиру Путину с просьбой 
оказать такую поддержку, задача была 
решена. распоряжением мэра москвы 
сергея собянина от 19 апреля 2012 года за 

«лучше о расуле ГамзатоВе 
не скажешь»

в республике нынешний год объявлен годом Расу-
ла гамзатова. На вопросы нашего корреспонден-

та отвечает председатель общественной палаты РД, 
президент Международного общественного Фонда 
Расула гамзатова гамзат Магомедович гаМзатов.
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счет средств Фонда монумент уже установ-
лен на яузском бульваре напротив дома 
16/2. на встрече в кремле с пенсионерами 
и ветеранами из разных регионов страны 
Владимир Владимирович сказал: «я был 
знаком лично с расулом гамзатовым, могу 
подтвердить, это просто замечательный 
человек, пример для подражания не толь-
ко для дагестана, но и для всех народов 
россии. и поэтому его памятник в москве, 
безусловно, уместен. это человек, которо-
го можно действительно назвать россия-
нином, великим гражданином россии».

– Говорят, вы подарили президенту 
книгу стихов расула Гамзатова?

– да, президент поблагодарил меня, и, 
процитировав несколько строк, сказал: 
«его слова, прямо с первой фразы как 
будто обращены ко всем нам сегодня…».

– ведет ли Фонд благотворительную 
деятельность?

– конечно, ежегодно оказывается 
шефская помощь детским домам, по-
жилым людям, как и пограничному сто-
рожевому кораблю «расул гамзатов». 
члены президиума Фонда посещают и 

коррекционные интернаты, где содер-
жатся дети-инвалиды.

– Как человек с большим жизненным 
опытом, что посоветуете молодежи?

– Почаще читать и перечитывать кни-
ги расула гамзатовича. Поэт своим самым 
заветным желанием считал приносить 
пользу своему народу, служить ему не за 
страх, а за совесть. хотелось бы напом-
нить читателям высказывание главного 
редактора популярного журнала «новый 
мир» сергея наровчатова: «если бы мне 
предложили назвать десять имен лучших 
поэтов нашего времени, я бы перечислил 
их с обязательным уточнением «и гамза-
тов!». если бы список сократили до пяти, 
то все равно бы в конце сказал: «и гамза-
тов!». наконец, если бы пришлось выби-
рать одного любимого, я и тут бы сказал: 
«и гамзатов!». когда читаешь гамзатова, 
говоришь с его народом».

лучше и красноречивее этого и не ска-
жешь!

Беседовал 
Пирмагомед КаСиМов

 РасУл гаМзатов 
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По кинокадрам нам знакомы 
первые шаги львенка. он мед-
ленно идет, качаясь из сто-
роны в сторону, переставляя 

свои большие лапы. и зрителю понятны его 
львиный характер, его устремленность.

Вот таким мне представляется и расул 
гамзатов в свои 9-14 лет.

омар омаров, редактор гергебильской 
районной газеты, уроженец селения могох, 
рассказал мне о первом стихотворении ра-
сула гамзатова: 

«В 1932–1935 годах в аранинской школе-
интернате хунзахского района вместе с ра-
сулом гамзатовым учились из нашего селе-
ния абдулмажид гусейнов (1920-1945 гг.), 
магомед османов (1921-1945 гг.), магомед 
зурнуганов (1923-1962 гг.), магомед масху-
дов (1923-1950 гг.).

В 1932 году ученик 2 класса расул гам-
затов написал о своих старших друзьях-
курильщиках стихотворение, которое опу-
бликовал в школьной стенгазете:

Мой старший друг
Зурук Магомед
Ночью встает 
И идет курить.
С ним бок о бок
Идет Мажид из Могоха
Он идет с ним, 
                 чтобы «охранять» туалет
Вместе с ним же.

        (здесь и дальше – подстрочники)

омар пояснил: «мажид являлся двою-
родным братом моего отца, а это стихот-
ворение наизусть знала его жена, которая, 
смеясь, читала его мне. зурук магомед 
вернулся с фронта без одной руки, абдул-
мажид без вести пропал, османов магомед 
похоронен на Пискаревском кладбище в 
ленинграде».

… В доме расула гамзатова у меня с ним 
(я был его помощником) был интересный 
разговор о его первых шагах в поэзии. их 
и потом было много. часть из них приведу 
здесь в виде подстрочников. как-то я спро-
сил его, помнит ли он свое стихотворение, 
написанное в десятилетнем возрасте, когда 
в хунзах прилетел первый самолет?

– Помню, – отвечал расул гамзатович. и 
дал мне его краткий подстрочник:

Услышав звук
Работающего авиационного мотора,
Мой друг Гамид выскочил из постели,
В которой лежал после обрезания,
И побежал из аула
На аэродром, забыв
Про свои жалобы на боль…

– а еще что-нибудь помните, расул гам-
затович, из первых опытов? – спросил я.

– Помню много чего. например, у нас 
работали мастера из селения ках, которые 
ремонтировали крышу нашего дома. о них 
я писал:

Дети Абдусамада –
Образованные мастера.
И отец у них, говорят, был
Большим мастером.
Дети Абдусамада –
Образованные мастера,
Не испортьте дощатый потолок,
Где написано мое имя.

и расул гамзатович пояснил:
– мое имя и год моего рождения были 

записаны отцом по-арабски на потолке этой 
комнаты. об этом я и писал.

особенный интерес вызывают первые 
стихи расула гамзатова сегодня, когда вся 
страна готовится к 90-летию со дня его рож-
дения. когда он оканчивал седьмой класс в 

максуд зайнулабидоВ,
 секретарь союза писателей дагестана

ПерВые шаГи Поэта
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1937 году республиканская газета на авар-
ском языке «большевик гор» опубликовала 
первое серьезное стихотворение поэта. это 
стихотворение предваряла статья раджаба 
динмагомаева о молодых поэтах. он писал: 
«когда юные поэты увидели, что взрослые 
не обращают внимания на них, пионеры 
сами начали создавать свою литературу. 
Вот имена лучших из лучших из них: сын 
гамзата Цадасы расул, из дылыма – ибра-
гим утарбиев, из хунзаха – гунаш хучбаров, 
из ботлиха – ахмеднаби истаев».

очень много расул гамзатов печатается в 
1937-1938 годах в газете «колхозчу» буйнак-
ского района. он тогда учился в буйнакском 
педучилище. газета выходила синхронно на 
аварском и кумыкском языках с латинским 
алфавитом. я собрал все эти стихи: «крас-
ной армии – двадцать лет», «молодежи», 
«Восьмому марта», «Почему борется испан-
ский народ» и ряд других.

хочется сравнить два стихотворения: 
14-летнего расула и уже знаменитого поэта 
о ленине:

В 14 лет:

«Стройное тело, прищуренный глаз –
Великий большевик выходит вперед.
С появлением Ленина
Слепой мир стал зрячим».

из стихотворения «о ленине» взрослого 
расула:

«Век, словно море бурливое, вспенен,
В нем ни покоя, ни отдыха нету.
Смотрит с портрета задумчивый 
                Ленин,
Взглядом орлиным окинув планету».

собранные мною стихи тех лет расула гам-
затова будут изданы отдельным сборником.
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КаК Был СПаСЕН оТ НаКаЗаНия

– В 1965 году я служил в баку, в каспий-
ской флотилии, на базовом тральщике. и 
тут мне приходит приглашение на съезд 
писателей дагестана. к тому времени я 
уже был достаточно известным поэтом. 
командир корабля Виктор коротков одо-
брил приглашение. он очень любил да-
гестан и хорошо знал поэзию расула гам-
затова, восхищался его произведениями, 
говорил, что полюбил дагестан, читая его 
произведения. Поэтому он с радостью от-
пустил меня на 5 суток.

зная, что не уложусь в этот срок, а если 
задерживались из увольнения, то порой 
шли под трибунал, я решил сыграть на 
чувствах своего командира и купил двух-
томник расула гамзатова «избранное», 
который только что вышел. В махачка-
линском ресторане «Волна» после съезда 
проходил банкет, расул гамзатов был та-
мадой, и я попросил расула гамзатовича 
подписать книгу для командира корабля.

задержавшись на семеро суток, при-
бываю поездом в баку в 5 утра, а подъем 
на корабле в 7. хочу успеть до подъема 
встретиться с командиром. дежурный 
матрос встревоженно говорит, что меня 

уже объявили в розыск. ну, думаю, вле-
тит, как говорится, по полной. но все же 
надеюсь на смягчение наказания. Взял 
двухтомник и жду на полубаке, где обыч-
но командир начинает утренние проце-
дуры. увидев меня, он угрожающе по-
смотрел, а я тут же протянул ему сверток, 
сказав, что это подарок от расула гам-
затова. увидев автограф, командир об-
радовался, но сказал: «этим ты меня не 
купишь». крепко, по-отцовски, отругал 
меня, но потом пригласил к себе в каюту 
и сказал: «близко к сердцу не принимай. 
я тебя ругал для других».

Потом мы пили чай, и командир про-
сил рассказать о съезде, о расуле гамза-
тове…

В те годы в дагестане не стояли во-
енные корабли. но каждый год в день 
военно-морского флота один из кораблей 
командировали в махачкалу. он стоял на 
рейде и отмечал праздник, приглашая на 
борт представителей республики. через 
год на своем флагманском мы с коман-
диром пришли в махачкалу на праздник, 
где я познакомил моего командира, ка-
питана 1 ранга Виктора короткова со сво-
им великим земляком, маршалом поэзии 
– расулом гамзатовым.

бадрутдин, 
поэт

три моих 
ВосПоминания

в какой бы ситуации ни оказывался Расул гамза-
тов, у него всегда находилось меткое слово для 

любого случая. человек колоссальной памяти, ко-
торый, несмотря на свои преклонные годы, оста-
вался все таким же остроумным и находчивым, как 
в молодости. в этом еще раз убеждает нас бадрутдин МагоМеДов – 
кумыкский поэт, лауреат государственной премии РД, который рас-
сказывает три истории из своей жизни, связанные с великим поэтом.
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«… вСЕГДа С СоБой 
оДНа СТруНа…»

– В 1979 году в мо-
скве проходили юби-
лейные дни эффенди 
капиева, приурочен-
ные к 70-летию писа-
теля. я был в составе 
дагестанской делега-
ции. После торжества 
расул гамзатович при-
гласил гостей к себе на 
квартиру на проспек-
те горького. наряду с 
дагестанцами были и 
москвичи, и иностран-
ные гости. мы сидели 
в кабинете, который 
весь был увешан се-
ребряными и медны-
ми подносами, он был 
какой-то из-за этого звенящий.

В разгар веселья расул гамзатов снял 
пандур, висевший на стене, и предложил 
мне спеть, сказав: «я знаю, ты хорошо по-
ешь». я действительно делал это часто по 
его просьбе. но я задумался: если спою, то 
спою на кумыкском языке. но тогда никто 
меня не поймет, а на другом языке я петь 
не умею. мне нужно было быстро найти 
убедительный повод, чтобы отказаться.

и я сказал, что у кумыкского прекрас-
ного агач-кумуза стальные струны, а у 
аварского нежного пандура струны из 

жилки. боюсь, вдруг по неосторожности 
порву струну. расул гамзатов мгновенно 
ответил: «струны из жилки крепче, чем 
стальные. сталь может порваться, а жил-
ка – никогда».

тогда я нашел другой аргумент: у агач-
кумуза три струны, а у пандура – две. бо-
юсь, моя песня не уместится на двух стру-
нах.

расул гамзатович, улыбнувшись, ска-
зал: «запомни, бадрутдин, у настоящего 
певца одна струна всегда бывает с собой 
– вот здесь», – и показал на грудь.

мои аргументы были исчерпаны, я 
взял пандур и первый раз в жизни сыграл 
на этом инструменте. Причем сыграл зна-
комую мне аварскую народную мелодию, 
а спел на кумыкском языке. Пел и удив-
лялся эху подносов, которые звенели, 

как колокола. мне ка-
залось, что вся москва 
слушает мою песню. 
расул гамзатович пре-
рвал меня, взял у меня 
пандур, спросил, поче-
му я пою такую старую 
песню, и добавил: «я 
думал, что это я ста-
рый. но, видимо, и ты 
стареешь, как и я». и 
сам начал петь…

эту историю расул 
гамзатов частенько 
напоминал мне, как 
он в быстром веселом 
споре положил меня 
на лопатки.

равных ему в мет-
кости и остроумии за столом не было.

«БаДруТДиН ПоЕТ, 
КаК БаДруТДиН»

– стихи «журавли» расула гамзатова 
я перевел на кумыкский язык. а для пес-
ни сохранил музыку яна Френкеля. а это 
очень трудно. По-моему, аварцы поют ее 
на музыку шамхалова. когда в гунибе от-
крывали памятник «белым журавлям», 
был огромный митинг, проходивший в 
торжественной обстановке. кумыков 

 РасУл гаМзатов 
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представляли двое: 
народный художник с. 
салаватов и я. бурлият 
ибрагимова как-то на 
одном торжестве спе-
ла «журавли» в моем 
переводе, и я захватил 
с собой кассету с пес-
ней в ее исполнении – 
вдруг пригодится. на 
что расул гамзатов мне 
сказал: «бурлият поет, 
как бурлият, а бадрут-
дин, как бадрутдин. 
Прошу, спой сам». я 
колебался, ведь никог-
да я ее еще не пел. да 
еще перед такой ауди-
торией.

митинг начался, я 
сидел среди зрителей, 
под одним зонтиком 
с Патимат саидовной, 
женой поэта, которая 
очень хорошо владела 
кумыкским языком. я у нее спрашиваю, 
петь ли мне. на что она отвечает: «спой, 
обязательно спой, как можешь. ты ведь 
хорошо поешь, тем более, расул просит». 
В общем, она меня уговорила.

ян Френкель заиграл мелодию на фор-
тепьяно, которое было установлено пря-
мо на камнях. мне дали слово. я вышел 
вперед и сказал: «я сын солдата, который 
без вести пропал, не вернулся с войны. и 
в этом журавлином ряду, – сказал я, по-
смотрев на памятник, – вижу своего отца. 
В знак глубокого уважения к авторам, 
создавшим эту песню, я перевел ее на 
свой родной язык. я не певец, но, как сын 
солдата, могу показать, как звучит эта 
песня на кумыкском языке». был сильный 
ветер, рот заполняло воздухом, но я пел, 
а Френкель подыгрывал мне. было такое 
чувство, что я сам превратился в журав-
ля. Потом я подошел к Патимат саидовне, 
в глазах которой стояли слезы. она ука-
зала мне на расула гамзатова, который 
сидел с гостями, и сказала: «смотри, он 
плачет». расул гамзатович, действитель-
но, был тронут.

моя песня, мой перевод, как мне пока-
залось, дошли до сердец многих, но сле-
зы мужа и жены для меня были самым 
большим признанием.

После митинга, когда мы сидели в 
узком кругу, расул гамзатов сказал: «ба-
друтдин, на этой вершине, наверное, 
эти горы еще ни разу не слышали такую 
песню и такого исполнения на кумык-
ском языке». решив взять автограф у яна 
Френкеля, которого так близко я видел 
впервые, я подошел к нему со словами: 
«наверное, я вас измучил, я ведь не пе-
вец». − «да нет, спасибо, бадрутдин, бла-
годаря тебе моя песня прозвучала еще на 
одном языке мира, – ответил мне Френ-
кель. – Все было хорошо, лишь в одном 
возникала заминка. Вы то поднимались 
на орлиные высоты, то опускались до 
низин. Поэтому мне с трудом удавалось 
догонять вас». он подписал мне буклет с 
текстом «журавлей», который я храню в 
книге «берегите матерей», подаренной 
и подписанной расулом гамзатовым: 
«моему бадрутдину, пусть берегут тебя 
друзья!».

 РасУл гаМзатов 
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в ПоЕЗДЕ

В 1986 году зимой я ехал в поезде из 
москвы в махачкалу.

В купе, кроме меня, были еще двое: 
светловолосая симпатичная женщина 
лет сорока, представившаяся работни-
цей библиотеки: светлана Викторовна, 
а также мужчина интеллигентного вида 
под шестьдесят. как потом выяснилось, 
кандидат исторических наук. когда он 
вошел в купе, то не сразу назвал свое 
имя. Прежде важным голосом поинтере-
совался, кто мы такие и лишь потом отре-
комендовался:

– ибрагим наврузбекович. еду домой. 
был в командировке.

После знакомства спустя некоторое 
время стали пить чай. Во время этой до-
вольно прозаичной процедуры ибрагим 
наврузбекович вдруг достал из сумки 
бутылку французского коньяка и пред-
ложил выпить.

светлана Викторовна округлила глаза, 
будто увидела нечто невероятное, и вос-
кликнула:

– ну что вы! это очень дорогой коньяк. 
не стоит открывать…

ибрагим наврузбекович однако на-
стаивал:

– Выпьем по рюмочке…
светлана Викторовна всплеснула ру-

ками:
– нет, такой коньяк только по особому 

случаю надо пробовать…
мужчина исподлобья недовольным 

взглядом окинул женщину и неохотно 
убрал коньяк обратно. В это время в купе 
заглянула проводница и, улыбнувшись, 
спросила:

– чаю еще хотите?
– да, хотим, – вроде недовольно ска-

зал ибрагим наврузбекович. а потом до-
бавил: – ничего не поделаешь, сегодня 
придется пить только чай…

Проводница собралась уходить, но 
вдруг таинственно сообщила:

– кстати, в нашем поезде едет сам ра-
сул гамзатов…

– где? – быстро спросил историк.
– В соседнем вагоне, – уточнила прово-

дница и, еще раз одарив нас своей осле-
пительной улыбкой, удалилась.

ибрагим наврузбекович встал и, об-
ращаясь к нам, сказал:

– извините меня. мы с расулом гамза-
товичем хорошо знаем друг друга. Пойду, 
поздороваюсь с ним. думаю, будет рад 
мне… так что пейте чай пока без меня.

светлана Викторовна вдруг встрепе-
нулась:

– ой, а не могли бы вы пригласить его 
сюда. я никогда не видела расула гамза-
това…

ибрагим наврузбекович удивленно 
воззрился на библиотекаршу.

– как это сюда?
она беспокойно спросила:
– думаете, не придет?
историк некоторое время молчал, по-

том хлопнул себя по лбу:
– а это мысль. Почему бы не при-

гласить такого уважаемого человека к 
нам…

Признаться, я не очень верил, что ра-
сул гамзатович придет. Прошло полча-
са. я вышел из купе (хотел покурить) и 
тут действительно увидел, что ибрагим 
наврузбекович идет вместе с расулом 
гамзатовым к нам в купе. Пассажиры, 

джабраил алиеВ

Встречи
Немало интересных встреч с неординарными людьми подарила мне 

судьба. Но наиболее яркие впечатления остались от встреч с выда-
ющимся патриархом дагестанской литературы Расулом гамзатовым.
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которые стояли в проходе, 
с неподдельным интере-
сом и восторгом глядели 
на известного поэта.

я сказал светлане Викто-
ровне:

– расул гамзатов идет…
женщина сразу развол-

новалась, засуетилась. бы-
стро навела на столике по-
рядок. Потом привычным 
движением руки стала по-
правлять прическу…

когда расул гамзатов за-
шел в купе и присел у окна, 
ибрагим наврузбекович 
подошел ко мне и тихо по-
просил купить в ресторане 
какую-нибудь закуску.

– а выпивка у нас уже 
есть, – подмигнув, радост-
но констатировал он.

я ушел. Помню, купил ко-
робку шоколадных конфет 
и дорогую колбасу. когда 
вернулся, ибрагим навруз-
бекович и расул гамзатович 
о чем-то неторопливо бесе-
довали, а библиотекарша 
сидела с широко раскрыты-
ми глазами, буквально вся 
пунцовая. я поздоровался 
с расулом гамзатовичем 
и выставил на стол покуп-
ки. В ту же минуту на сто-
ле появился и дорогой ко-
ньяк. светлана Викторовна, 
смущаясь и все время по-
глядывая на поэта, начала 
нарезать колбасу тонкими 
ломтиками.

расул гамзатов пошутил:
– там, где ибрагим, всег-

да рядом красивые женщи-
ны…

библиотекарша еще больше смути-
лась, а ибрагим наврузбекович радостно 
объявил:

– она не только красивая, но и умная. 
я хотел открыть коньяк, а она, можно ска-
зать, запретила. и спасибо ей за это. Вот 

теперь у нас есть настоящий особый слу-
чай для распития этого напитка.

В это время в купе вновь заглянула 
проводница. и опять с улыбкой озвучила 
свою привычную фразу:

– чаю хотите?
ибрагим наврузбекович тоже улыб-

нулся и зычно парировал:

Фото  Х.-М.  Зургалова
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– нет, уж извините. на этот раз мы бу-
дем пить исключительно коньяк. Прине-
сите лучше рюмки…

– рюмок нет. могу стаканы…
– давайте…
разлили коньяк, выпили. расул гам-

затов взял руку светланы Викторовны и 
сказал:

– Позвольте поцеловать…
– ой, ну что вы, – вся сгорая от смуще-

ния, пролепетала библиотекарша.
– Вы очень красивая, – восхищенно 

проговорил расул гамзатович.
– главное – умеет хорошо нарезать 

колбасу, – ответствовал ибрагим навруз-
бекович и засмеялся сиплым заливистым 
смехом.

– колбасу съедим, а красота нас еще 
долго будет радовать, – почему-то вдруг 

строго заметил расул гамзатович и поце-
ловал руку сияющей от счастья женщине.

МорСКая ТЕльНяШКа

В 1993 году я работал в одном госу-
дарственном издании. мне поручили 
встретиться с расулом гамзатовым и на-
писать о нем в газету. намечалось 70-ле-
тие поэта. я приехал в союз писателей, 
но мне сказали, что расула гамзатовича 
еще нет, и попросили подождать. чтобы 
в ожидании не скучать, я решил немно-
го прогуляться по родопскому бульвару. 
было жарко, и я присел на скамейку под 
кроной большого ветвистого дерева. че-
рез некоторое время ко мне вдруг подо-
шел мальчик лет десяти и неожиданно 
попросил:

Фото  Х.-М.  Зургалова
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– купите мне, пожалуйста, тельняш-
ку…

– что?
– тельняшку. только настоящую, мор-

скую, а не детскую.
я удивленно посмотрел на мальчика. 

с такими просьбами ко мне еще никто не 
обращался. его смешные вихрастые во-
лосы упрямо торчали во все стороны. но 
вид у мальчика был самый что ни на есть 
серьезный.

– как тебя зовут?
– костя.
– а где твои родители?
мальчик отвел взгляд и тихо ответил:
– если честно, не знаю. я в гостях у 

тети. Вот пришел погулять сюда.
– зачем тебе тельняшка?
– хочу быть моряком. это ведь здоро-

во. Правда?
я невольно согласился:
– конечно. только где найти эту тель-

няшку?
мальчик тут же радостно объявил:
– я знаю. В магазине военном. мы уже 

были там один раз с тетей…
– хорошо, только сначала зайдем в 

одно место.
мы вновь пришли в союз писателей. 

я попросил костю подождать меня в ве-
стибюле. к сожалению, мне сказали, что 
расул гамзатов был на работе, но совсем 
недавно уехал домой. тут же позвонили 
ему и сообщили обо мне. через некото-
рое время сказали, что расул гамзатов 
ждет меня у себя дома.

я объявил косте, что обязательно ку-
плю ему тельняшку, но чтобы после этого 
он непременно шел домой. мальчик кив-
нул, и мы пошли в военторг. В магазине 
все тельняшки были больших размеров. 
однако женщине за прилавком, видимо, 
очень не хотелось, чтобы мы уходили без 
покупки, и она терпеливо и дотошно ис-
кала необходимый размер. наконец удо-
влетворенно воскликнула:

– то, что нужно! берите на здоровье…
я отсчитал деньги. а костя сразу, по-

верх тонкой ситцевой рубашки, надел на 
себя тельняшку. сколько радости и гордо-
сти появилось в его взгляде. Впечатление 

было такое, что мальчик как будто дей-
ствительно почувствовал себя настоящим 
моряком. Правда, тельняшка была все 
равно великовата, но это нисколько не 
омрачало его праздничного настроения. 

как только мы вышли из магазина, на-
чалась моя, так сказать, головная боль. 
костя никак не хотел уходить домой. я 
ему объяснял, что у меня работа, и мне 
некогда с ним возиться. но все было 
тщетно. мне даже пришлось прибегнуть 
к угрозе. сказал, что сдам его в мили-
цию. это подействовало. мальчик тут же 
исчез. но это была, оказывается, всего 
лишь уловка с его стороны. когда я уже 
подходил к дому расула гамзатовича, то 
костя внезапно появился как из-под зем-
ли. я был возмущен.

– Почему не ушел?
костя простодушно и откровенно при-

знался:
– не хотел…
– а где тетя?
– не знаю. уехала куда-то…
мне некогда было выяснять ситуацию. 

Поэтому я еще раз сказал ему, чтобы он 
шел к себе и дожидался свою тетю.

костя закивал головой, и я махнул ему 
на прощанье рукой.

расул гамзатович действительно был 
дома. он пригласил меня за накрытый 
стол, и мы стали беседовать. Помню, еще 
в шутку он сказал, что его вдруг сразу все 
начинают вспоминать только в юбилей-
ные дни. это было сказано так добродуш-
но и искренне, что мы засмеялись.

и вдруг в этот момент дверь тихо от-
ворилась и на пороге появился… костя. 
он стоял в проеме двери и широко улы-
бался, будто пришел к себе домой. его 
рыжие волосы от ярких солнечных лучей 
отсвечивали золотистым светом. он сво-
им детским невозмутимым взглядом по-
смотрел на нас и сказал:

– калитка была открыта, вот я и за-
шел…

мне было неудобно. Получается, что 
из-за меня в дом к народному поэту при-
шел абсолютно посторонний человек. 
Пусть даже и мальчик. но расул гамзато-
вич был очень приветлив.
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– раз пришел, заходи, – сказал он, и 
стал угощать мальчика виноградом.

когда весь виноград был съеден, 
мальчик принялся за арбуз… а я с расу-
лом гамзатовым беседовал около часа. 
когда разговор завершился и я собрался 
уходить, то попросил костю идти вместе 
со мной. но мальчик наотрез отказался.

расул гамзатов сказал:
– оставь его здесь. Постараемся найти 

родителей. может, кто-то из них живет в 
махачкале.

я попрощался и ушел. на следующий 
день вечером снова пришел в союз писа-
телей: необходимо было показать расулу 
гамзатову написанный мною черновой 
вариант статьи. и как же я был удивлен, 
когда снова увидел в коридоре костю. 
он сразу подбежал ко мне и радостно со-
общил, что ночевать остался у седого дя-
деньки. В это время к нам подошел один 
из писателей и негромко сказал:

– родителей мальчика не нашли. Вот 
ждем, пока приедет его тетя.

я зашел в кабинет расула гамзатовича.
 он объяснил:
– жаль, что мальчика бросили родите-

ли. он очень смышленый. а вот тетю уже 
нашли, скоро должна приехать.

Прочитав народному поэту статью, я 
уже собирался покинуть кабинет, как уви-
дел на спинке стула у стены тельняшку.

расул гамзатов улыбнулся:
– мальчик подарил. сказал, чтобы я 

тоже стал моряком. Возьми тельняшку, 
уговори его принять обратно.

– нет, нет, – замахал я руками. – он 
ведь вам подарил. Пусть остается у вас.

когда спускался по лестнице, навстре-
чу поднималась пожилая полноватая 
женщина. она громко причитала:

– ты где, костя? ах, безобразник, опять 
ушел из дому. как не стыдно?! Ведь уже 
взрослый мальчик…

рюриК ивНЕв 
и яКов БлюМКиН

это было в начале девяностых. В сою-
зе писателей проходило какое-то празд-
ничное торжество. Присутствовал и ра-

сул гамзатов. меня как «моложе всех» 
«командировали» за водкой. когда выпи-
ли по рюмке, молодой переводчик Фазир 
джаферов спросил у поэта:

– скажите, расул гамзатович, какой 
факт в вашей жизни был самым для вас 
удивительным?

– их было много. Времени не хватит, 
чтобы пересчитать? – посмеиваясь, ска-
зал он. 

Все заулыбались. 
а поэт продолжил:
– расскажу об одном. 
...это было в москве. как-то мой друг 

писатель николай евдокимов предложил 
мне сходить в гости к бывшему имажини-
сту и футуристу поэту рюрику ивневу. тот 
жил в газетном переулке.

– зачем нам туда идти? – спросил я.
евдокимов объяснил, что у поэта часто 

собираются разные писатели, и что тот был 
в 20-х годах дружен с маяковским, есени-
ным и багрицким. мне стало интересно, и 
я согласился. когда мы прибыли на место и 
позвонили в дверь, то нам не сразу откры-
ли, а два раза спросили, кто такие. спраши-
вал женский голос. и два раза подробно мы 
объясняли. квартира была большая. когда 
вошли, я сразу увидел рюрика ивнева. он 
стоял в конце коридора и внимательно 
всматривался в нас. на фотографиях я 
видел его только молодым. а тут передо 
мной был уже пожилой человек с седыми 
волосами, аккуратно зачесанными набок. 
тогда, в 1970 году, поэту было восемьдесят 
лет. я представился. он неожиданно тепло 
поздоровался со мной и сказал, что читал 
мою поэму «год моего рождения» и хочет 
перевести ее на грузинский язык. 

я поинтересовался:
– Почему на грузинский?
рюрик ивнев усмехнулся:
– муж моей племянницы грузин. тоже 

литератор. хочу сделать ему приятное. 
Ведь я много переводил на националь-
ные языки разных поэтов, когда жил в 
тбилиси в 50-х годах.

нас пригласили к столу, угостили ви-
ном. Потом разлили чай.

– расскажите о маяковском и есенине, 
– попросил ивнева николай евдокимов.

 РасУл гаМзатов 
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старейший поэт призаду-
мался:

– это можно. но прежде 
хочу показать один снимок.

он порылся в шкафу и вы-
нул потрепанную временем 
фотографию. на ней был изо-
бражен сам рюрик ивнев и 
еще кто-то.

– узнаете этого человека?
я пожал плечами, а николай 

тут же ответил:
– это революционер яков 

блюмкин…
рюрик ивнев кивнул.
– Верно. его еще называ-

ли террористом. снимок вы-
полнен летом 1921 года. В тот 
день с блюмкиным сфотогра-
фировался также и есенин. а 
маяковский подарил ему свою 
книгу с надписью: «дорогому 
блюмочке от маяка».

я был удивлен. много слы-
шал о блюмкине. но изобра-
жений его никогда не видел. 
он прославился тем, что в 1918 
году в москве застрелил немец-
кого посла мирбаха и скрылся, 
тем самым он нарушил мирный 
брестский договор. а через пол-
года явился с повинной к дзер-
жинскому, и тот его простил. а 
потом блюмкина назначили в 
охрану самого троцкого. и вот 
рядом со мной сидел человек, 
лично знавший и даже дружив-
ший с этим революционером-
террористом.

– да, слава о нем гремела не-
малая, – рассказывал рюрик ив-
нев. – он вытаскивал есенина 
из чк в 1920 году. за что в знак 
благодарности был принят потом в орден 
имажинистов. а в 1924 году в баку в ресто-
ране «европа» чуть не застрелил есенина 
из-за женщины. так случилось, что в 1929 
году его самого расстреляли чекисты за 
то, что он когда-то охранял троцкого. Вот 
такая история… а сейчас я прочитаю вам 
свои стихи…

когда мы простились с хозяином квар-
тиры, николай евдокимов спросил меня:

– ну что, расул, не пожалел, что при-
шел?

– да, – согласился я. – Встреча действи-
тельно удивительная. не думал, что до-
ведется увидеть последнего имажиниста 
советской россии.

 РасУл гаМзатов 

Фото  Х.-М.  Зургалова
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БуТылКа воДКи 
и ЭФФЕНДи КаПиЕв

расул гамзатов еще рассказывал:
– В конце тридцатых годов отцу выде-

лили в махачкале квартиру.
спустя некоторое время я тоже пере-

ехал в столицу. устроился работать в авар-

ский театр. к тому времени мне 
приходилось видеть многих да-
гестанских писателей, а вот эф-
фенди капиева не видел. как-то в 
1940 году капиев пришел к отцу, 
чтобы поговорить насчет каких-
то переводов. я был очень рад, 
что, наконец, увидел писателя. но 
поговорить с ним не мог. на рус-
ском я говорил плохо, а аварско-
го языка капиев не знал. я вышел 
во двор и стал ждать его. твердо 
решил, что обязательно погово-
рю с ним. ждал долго. но вот он 
вышел, резким движением руки 
откидывая густые черные волосы 
назад. Потом остановился, чтобы 
закурить, и в это время я подошел 
к нему. сказал, что тоже пишу сти-
хи, и не может ли он прочитать их 
и дать свою оценку. Протянул ему 
исписанные листки.

капиев улыбнулся и сказал, 
что отдаст их для перевода. а по-
том поинтересовался:

– а отцу показывал?
– да, но он больше критикует, 

чем хвалит, – смущаясь, ответил я.
– ну ладно. Приходи через 

месяц в союз писателей, там по-
говорим.

я едва дождался, пока насту-
пит назначенное время. месяц 
для меня длился неимоверно 
долго. наконец, с утра я напра-
вился в союз писателей. эффен-
ди капиев встретил меня очень 
радушно. он поздоровался со 
мной и сказал, что стихи уже 
перевели на русский язык и ему 
они очень понравились.

– напечатаем в газете, – ска-
зал он.

– а в какой? – тут же спросил я.
капиев добродушно усмехнулся и по-

жал плечами.
– Пока не знаю. но обязательно напе-

чатаем.
Писатель сдержал слово. стихи были 

напечатаны в газете «дагестанская прав-
да». я на радостях решил сделать мага-

Фото  Х.-М.  Зургалова

 РасУл гаМзатов 
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рыч и на следующий день принес капие-
ву бутылку водки. 

как же хохотал писатель. он тряс мою 
руку и приговаривал:

– ну, молодец расул. решил не остать-
ся в долгу…

однако выяснилось, что он вообще 
не употребляет спиртного из-за язвы же-
лудка. тут к нам подошел тогда еще со-
всем юный Юсуп хаппалаев, чтобы что-то 
спросить. и капиев, подмигнув, сказал:

– кстати, вот вместе и «разберитесь» 
с этой водкой. только, чтобы никто не 
видел.

Потом к нам присоединился еще и му-
талиб митаров. купив на базаре вареную 
требуху, мы пошли на берег моря и там 
водку распили. гуляли по берегу, пока не 
отрезвели и лишь потом разошлись по 
домам.

Последний раз я видел капиева летом 
1943 года в махачкале. он собирался к 
родителям в буйнакск, а потом снова на 
фронт. В это время уже вышла в свет моя 
первая книга. эффенди поздравил меня 
и сказал, что желательно, чтобы я как 
можно скорее поступил в литературный 
институт. благодаря его совету я и по-
ступил в институт. это было уже в 1945 
году. ректором тогда был известный пи-
сатель Федор гладков. ему понравились 
мои стихи, и он помог мне в дальнейшем 
найти переводчиков. яков козловский и 
наум гребнев сотрудничали со мной по 
рекомендации именно Федора гладкова.

КаК ПроДавали ФоТоГраФии 
раСула ГаМЗаТова

это было в 1978 году. мне было чуть 
больше двенадцати лет. жили мы в по-
селке Прикумске ставропольского края. 
как-то летом приехал к нам из кизляра 
двоюродный брат мамы, дядя арсен, и 
стал спрашивать у отца, где можно купить 
карбюратор для автомобиля «москвич».

– а что – у вас разве нет? – удивился 
отец.

– Представляешь, такой оказался де-
фицит…

– у нас в поселке тоже нет. лучше поез-

жай в буденновск. местные шофера там 
покупают, насколько я знаю.

Поехать в город с дядей и мне захоте-
лось. я попросил разрешения у матери. 
и на следующий день утром мы поехали 
на рейсовом автобусе в буденновск. был 
воскресный день. недалеко от автостан-
ции располагался рынок, где, как обычно, 
было много народу. но в этот воскресный 
день творилось что-то невообразимое. 
людей было особенно много. у одного 
мужчины, который шел нам навстречу, 
дядя поинтересовался:

– скажите, что это там за скопление?
мужчина усмехнулся:
– расула гамзатова продают…
дядя не понял его. схватив незнаком-

ца за ворот пиджака, грозно прикрик-
нул:

– что ты сказал?
тот не без труда, убрав руку дяди, спо-

койно объяснил:
– Фотографии и книги расула гамзато-

ва продают. Вот народ и толпится…
действительно: за одним из прилав-

ков торговали книгами и фотоснимками 
народного поэта дагестана.

– обязательно надо купить, – сказал 
дядя. – давай встанем в очередь…

очередь была внушительной, мы про-
стояли долго. Фотография расула гамза-
това была, на мой взгляд, удачной. голо-
ва повернута чуть вполоборота. на лице 
добродушная едва заметная улыбка. та-
кую фотографию впоследствии мне дове-
лось увидеть в 1994 году в москве, когда 
я случайно попал в Центральный дом ли-
тераторов. книгу дядя отдал мне, а фото-
графию оставил у себя. сказал:

– его стихи у меня есть. а такого снимка 
нет. дочка у меня любит расула гамзатова. 
Пусть повесит фотографию на стену.

спустя несколько лет, уже в махачка-
ле, дядя как-то зашел к нам в гости и, уви-
дев на полке ту самую книгу, воскликнул:

– да, вспоминаю. − Потом грустно об-
ронил: – а фотографии ведь у меня нет. 
– и криво усмехнулся: – Представляешь, 
оказывается, соседка украла. сама при-
зналась потом. я уж не стал обратно заби-
рать. жаль, дочка очень переживала…

 РасУл гаМзатов 
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 ФУтбол 

– что интересует вас?
– В первую очередь – падение «анжи». 

сулейман керимов сказал, что намерева-
ется сократить бюджет клуба…

– стойте, стойте! Вы уже дважды совра-
ли – остановитесь, пока не поздно! сулей-
ман керимов ничего не говорил. он вооб-
ще не дает интервью – ни про футбол, ни 
про бизнес. Попробуйте найти хоть одну 
его реплику в сми. обзвоните всех редак-
торов и журналистов, но результат я вам 
скажу заранее: керимов не делал ни одно-
го заявления из тех, что ему приписывают. 
более того, если вы ознакомитесь с хроно-
логией истерии, то без труда заметите, что 
информация исходит от ремчукова и от 
исполняющего обязанности президента 
дагестана абдулатипова, который и сооб-
щил, что сулейманом керимовым приня-
то решение сократить бюджет. 

– а вторая ложь?
– Вторая ложь, что бюджет «анжи» 

можно сократить до 50–70 млн долларов. 
те, кто говорит такое, страдают юридиче-
ской тупостью. любой кадровик скажет, 
что нельзя разогнать работников по своей 
инициативе и не заплатить им компенса-
цию. Поэтому, когда эксперты и аналитики 
рассуждают о сокращении расходов, они 
забывают, что футболист при расторже-
нии контракта по требованию клуба по-
лучает до 100 % зарплаты за оставшиеся 
до его окончания дни. сколько времени 
потребовалось, чтобы уволить билича? 
а ведь там был полный провал хорвата, 
как специалиста. а тут предполагается, 
что кокорину, денисову, жиркову, это’о, 
диарра, траоре просто укажут на дверь, а 
контракт в задницу засунут, что ли?! Вил-
лиан, самба и остальные будут сидеть 

«анжи» – такое мнение…
Футбольный клуб «анжи» плотно упа-

кован в скорлупу из слухов. На день 
сдачи этого номера журнала в типографию 
редакция не смогла добыть каких-либо до-
стоверных сведений о том, что конкретно 
происходит с клубом. однако разве мож-
но оставить читателей совсем без очеред-
ной порции «анжи»-блюда»? Наш футболь-
ный обозреватель заур зугумов выбрал из 
бушующего моря слухов, разноречивых 
«мнений-сведений» наиболее системное, 
способное претендовать на какое-либо 
доверие. им оказалось интервью FogNews с Деннисом лаХтеРоМ, 
футбольным агентом с репутацией человека, который не боится 
сказать то, что знает. однако в интервью высказываются порой, на 
взгляд редакции, довольно сомнительные утверждения. их всего 3 
или 4, их мы решили упустить на всякий случай, чтобы совсем не за-
туманить ситуацию, о чем честно предупреждаем. сокращение это 
мизерное и выразилось в простом вычеркивании нескольких от-
дельных предложений. практически текст сохранен, за исключени-
ем нескольких слов, полностью. 

кроме текста интервью, остальная информация в этом номере – со-
ставляет гарнир к главному блюду. 
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И. Сталин

 ФУтбол 

на лавке и ждать, когда к ним 
придут переговорщики, чтобы 
предложить отступные. Поэто-
му речь идет не о сокращении 
бюджета, а о разовой выплате 
большого количества денег.

– то есть игроки не заинте-
ресованы покидать «анжи»?

– конечно, нет. я вот досто-
верно знаю, что если «анжи» в 
зоне вылета продержится еще 
три тура, то у самых дорогих 
игроков появится возмож-
ность уйти из клуба по своей 
инициативе без штрафов и 
обязательств, получив еще 
и компенсацию от дагестан-
ской «жемчужины» (так на 
русский переводится назва-
ние топ-клуба из махачкалы). 
сейчас вся эта разношерстая толпа сидит 
по самым дорогим ресторанам москвы с 
адвокатами и думает, как урвать себе ку-
сок побольше. однако нет доказательств, 
что заявление, якобы сделанное кери-
мовым, существует. а кроме того, оно не 
имеет никакого практического смысла 
для клуба.

– но ведь керимов потерял 620 млн 
долларов в акциях «уралкалия» – разве 
это не доказательство необходимости со-
кратить бюджет «анжи»?

– как я уже говорил, бюджет не сокраща-
ется. затевается какая-то возня с большими 
деньгами и дорогими адвокатами. Вспоми-
найте, год назад все кричали, что матч «ам-
кар» – «анжи» договорной по той причине, 
что керимов контролирует «уралкалий», а 
«уралкалию» принадлежит завод-спонсор 
«амкара». только парализованный журна-
лист не обсосал эту тему. исходя из пред-
положения, что массовая истерия того 
периода была обоснованной, следует ожи-
дать, что после падения акций керимова и 
скукоживания «анжи» от «амкара» и Пер-
ми должна была остаться черная дыра. а 
что мы видим по факту? черчессов убирает 
Пеева и сиракова из команды. Все! навер-
ное, именно так сказывается рынок акций 
на футбольном клубе. связь между ценами 
на минеральные удобрения и платежной 

ведомостью «амкара» равна зарплате двух 
пожилых болгар. Поэтому рассказ про про-
блемы сулеймана керимова, что со здоро-
вьем, что с бизнес-логикой – это попытка 
дезавуировать заявление абдулатипова, 
что они поговорили и решили. решение 
разогнать махачкалинский клуб политиче-
ское и принято не керимовым.

– и все-таки насколько правдива исто-
рия про денисова, кокорина и ионова, 
которых якобы уже хочет купить «дина-
мо»?

– а это продолжение все той же юри-
дической недоразвитости, что мы видели, 
когда «ска-энергия» выступала в пере-
ходных матчах с грузином, сменившим за 
год три команды. тогда нарушений най-
дено не было, хотя ФиФа и уеФа за такое 
присуждают техническое поражение. те, 
кто распространяет слухи о покупке игро-
ков второй раз за одно трансферное окно, 
смотрят на случай с клубом из хабаровска 
и думают, что прокатит. мол, если дени-
сов не заиграет у ротенберга, то его зимой 
куда-нибудь пристроят. на международ-
ные нормы плевать. один раз же прокати-
ло. В «динамо» не идиоты сидят. зачем им 
игрок, который может выкинуть коленце, 
а потом сидеть на лавке с нехилой зарпла-
той, потому что в новый клуб может уйти, 
но играть там не будет? это как положить в 
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один рюкзак противопехотную мину и два 
кирпича, а затем побежать по пересечен-
ной местности. и не забывайте о том, что 
денисов куплен в рассрочку. «анжи» до-
статочно не перевести очередной платеж 
за игоря, как тот поедет обратно в Питер, 
к халку и Витселю. или же будет играть за 
«анжи» бесплатно, коли «зенит» вдруг не 
предъявит требований на опорного раз-
рушителя. с остальными игроками исто-
рия похожая – достаточно приостановить 
ряд платежей и игроки вернутся домой на 
старые зарплаты.

– что-то совсем циничное вы описы-
ваете…

– Цинично – это в преддверии ураза-
байрама заниматься делами и разгонять 
команду болельщиков-мусульман. реше-
ние громить клуб в эти дни явно прини-
мали не в дагестане. я всего лишь говорю 
правду. В отличие от тех, кто сейчас раз-
дувает истерию с «анжи».

– а как думаете разрешится ситуация 
с «анжи»?

– очень просто: для того, чтобы все за-
былось, нужно переключить внимание на 
новую тему. например, неудачи сборной, 
которая проиграет северной ирландии и 
сгоняет унылые 0:0 с арменией. уверяю, 
что про дагестан все сразу забудут, когда 
запахнет жареным перед чм 2014.

– но как мы проиграем? нас же трени-
рует Фабио капелло!

– тренирует, а зарплату ему платит 
сулейман керимов. В россии вообще та-
кая традиция: владелец самого богато-
го клуба облагается налогом в размере 
контракта тренера сборной. абрамович 
– «челси» и хиддинк. миллер – «зенит» и 
адвокат. керимов – «анжи» и капелло. 

– но если «анжи» больше не самый бо-
гатый клуб россии то, кто заменит кери-
мова?

– Претендентов несколько: рыболов-
лев с «монако», ротенберг с «динамо», га-
лицкий с «краснодаром». есть из кого вы-
брать… Правда, конкурс будет закрытым и 
без объявления результатов. новым трене-
ром сборной станет луис Фелипе сколари 
– здесь можно быть уверенным на 100 %.

– спасибо за интересное и профессио-
нальное мнение.

ЕщЕ МНЕНиЕ…

спортивный агент Владимир абрамов 
прокомментировал слухи о продаже ка-
мерунского форварда «анжи» самюэля 
это’о:

– то, что творится вокруг это’о сейчас, 
называется словом «спекуляция». это’о 
едет то в англию, то в америку, то в «интер», 
чуть ли не за бесплатно. но ведь на самом 
деле никто не знает, намерен ли керимов 
расставаться с это’о. разве клуб опубли-
ковал список игроков, выставленных на 
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трансфер? нет, «анжи» про-
сто объявил о том, что клуб 
меняет курс развития, и что 
команду могут покинуть 
несколько дорогостоящих 
игроков. но из этого вовсе 
не следует, что «анжи» готов 
расстаться с это’о. если рас-
ставаться с это’о срочно, то 
цена на него и остальных ле-
гионеров тут же упадет, нач-
нется распродажа. это закон 
рынка, любого, не только 
футбольного. чем быстрее 
«анжи» будет стремиться 
продать игроков, тем боль-
ше денег он теряет.

В этой ситуации я могу 
понять это’о, который, яко-
бы, по сведениям итальянской прессы, 
хочет встретиться с керимовым и попро-
сить его отпустить самюэля бесплатно. 
Ведь если это’о сможет этого добиться, 
то, наверняка, выторгует у «интера» себе 
повышенную зарплату. а то и вовсе со-
хранит себе тот же заработок, который 
он получал в «анжи».

но я не понимаю, зачем керимову со-
глашаться. Ведь это’о, якобы, интересу-
ются в америке, и там, судя по всему, на-
мерены платить за его трансфер. «анжи» 
невыгодно отдавать это’о прямо сейчас 
– почему бы не продавать звезд медлен-
но и продуманно. Пусть сыграет в лиге 
европы – авось это’о покажет там всей 
европе, что есть еще порох в пороховни-
цах. и тогда «анжи» сможет получить за 
него вполне приличные деньги. зачем 
дергаться, можно засветить звезд в евро-
пе – и получится «конфетка» для прода-
жи. иначе цены на футболистов упадут, 
как акции «уралкалия».

ГДЕ-То НаХоДиМ…

уеФа распределил в общей сложности 
€ 209 млн между участниками прошлого 
розыгрыша лиги европы. Победитель 
турнира «челси», стартовавший на стадии 
1/16 финала, заработал € 10,7 млн после 
того, как в мае обыграл в амстердамском 

финале «бенфику» со счетом 2:1. клуб из 
лиссабона, также попавший в лигу евро-
пы после вылета из лиги чемпионов, за 
свое достижение получил € 5,7 млн.

Все 48 клубов, пробившихся в основ-
ную сетку, получили по € 1,3 млн за уча-
стие в групповом этапе. Победа на груп-
повой стадии оценивалась в 200 тысяч, 
ничья – в 100 тысяч. команда, занявшая 
первое место в группе, получала допол-
нительно 400 тысяч, а клуб, финиширо-
вавший вторым, – 200 тысяч. команды, 
вышедшие в 1/16 финала, получили по 
200 тысяч, участники 1/8 финала – еще по 
350 тысяч. четвертьфиналистам доста-
лось дополнительно по 450 тысяч, а по-
луфиналистам – по миллиону. Победа в 
финале принесла «челси» € 5 млн, а «бен-
фика» заработала в амстердаме на два с 
половиной миллиона меньше.

что касается российских клубов, ка-
занский «рубин» заработал 7,613 млн, 
махачкалинский «анжи» – 4,889 млн, пе-
тербургский «зенит» – 980 тыс.

… ГДЕ-То ТЕряЕМ

29 августа в Федеральном арбитраж-
ном суде московского округа была рассмо-
трена жалоба махачкалинского «анжи» на 
решение суда взыскать с клуба задолжен-
ность суммы 7,955 миллионов рублей.
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напомним, автотранспортная компа-
ния «ренталайн» в марте взыскала через 
суд с «анжи» долг и пени за октябрь 2011 – 
март 2013 года. После чего представитель 
клуба в суде первой инстанции заявил, 
что «анжи» не запрашивал услуги компа-
нии в спорный период. По словам юри-
стов футбольной команды, квитанции об 
оказании услуг, представленные «рента-
лайн» в материалы дела, односторонние, 
подписаны они только перевозчиком.

«яНДЕКС» о ДаГЕСТаНЕ, 
и НЕ ТольКо

Футбол интересует дагестанцев силь-
нее, чем жителей других российских 
регионов. об этом свидетельствуют ре-
зультаты исследования популярности 
различных видов спорта в регионах рос-
сии, которое провела компания «яндекс». 
самая высокая доля поисковых запросов 
о футболе (а также о боксе и карате) ока-
залась именно в дагестане.

к регионам, в которых доля запросов 
о футболе более чем в полтора раза пре-
вышает средний уровень по россии, кро-
ме дагестана, относятся: ростовская об-
ласть, калмыкия, кабардино-балкария, 

северная осетия, ингушетия, мордовия 
и чечня. как отмечается в отчете «яндек-
са», в мае 2013 года в чечне запросов о 
футболе было в 14 раз больше, чем о 
хоккее. При этом в самом «хоккейном» 
регионе страны – челябинской области 
– хоккеем интересовались в четыре раза 
чаще, чем футболом.

хоккей оказался популярен в татар-
стане, башкирии, Центральной россии 
и некоторых регионах сибири. боксом 
интересуются на кавказе, в бурятии и ха-
баровском крае, биатлоном – в основном 
в северных регионах (таких как карелия, 
архангельская область).

нижегородцы больше, чем жители 
других регионов, интересуются легкой 
атлетикой, теннисом и бильярдом. В ха-
баровском крае популярны поисковые 
запросы о баскетболе, жители мурман-
ской области больше остальных интере-
суются лыжными гонками, в удмуртии 
популярны биатлон и боулинг, а жители 
Псковской области активно интересуют-
ся автоспортом и шахматами. самым «во-
лейбольным» регионом оказалась белго-
родская область.

как отмечается в отчете компании, в 
целом среди «спортивных» поисковых 

запросов лидируют за-
просы о футболе (от пяти 
до десяти миллионов в 
месяц). на втором месте 
– хоккей, интерес к кото-
рому обостряется в пе-
риод чемпионатов мира 
(до восьми миллионов 
запросов в месяц).

известный фут-
больный агент шандор 
Варга поделился мне-
нием о трансферной по-
литике махачкалинского 
«анжи»:

– В «анжи» легко рас-
стаются с деньгами – в 
течение полутора лет на 
проект «анжи» потраче-
но около полумиллиар-
да! такие истории в мире 
– редкость. Пожалуй, 
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только «манчестер сити», «Псж» и «мо-
нако» могут похвастаться подобными до-
стижениями.

а так, большинство ведущих клубов 
– те же «манчестер Юнайтед», «барсело-
на», «реал» – сейчас придерживаются бо-
лее взвешенного и осторожного подхода 
к тратам на трансферы.

– большинство футбольных экспертов 
уверены в том, что ни денисов, ни кокорин 
таких денег не стоят. Просто сейчас милли-
оны долларов переплачиваются исключи-
тельно за российские паспорта игроков.

– Вообще, я сторонник того, чтобы в ко-
мандах играло как можно больше футбо-
листов своей страны, и желательно – вос-
питанников своих клубов. Поэтому вижу 
в российских трансферах на внутреннем 
рынке исключительно позитивные мо-
менты. учитывая, что отечественных 

игроков довольно высокого уровня не 
так много, уверен, что они стоят тех денег, 
которые за них отдают. лимит, бесспорно, 
вызывает искусственное поднятие цен, но 
с футбольной точки зрения я не думаю, 
что кто-то уж сильно переплатил.

что касается непосредственно пере-
ходов денисова и кокорина… эти транс-
феры – весьма рискованные шаги. По-
нятно, что переход денисова – не чисто 
футбольная история. Ведь игорь был не 
очень доволен своей зарплатой в «зени-
те», а в «анжи» ему предложили больше. 
хотя не думаю, что руководство клуба из 
махачкалы богаче, чем «газпром». Види-
мо, в «зените» все же установили какой-
то потолок зарплат.

но основная причина перехода де-
нисова – конфликт с лучано спаллетти. 
конечно, капитан сборной россии, лидер 

Новый  (прежний)  тренер  Гаджи  Гаджиев
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«зенита» хотел чувствовать себя комфортно в 
клубе, но, когда нет взаимопонимания с одним 
тренером, стоит поискать другого».

«ICE» иДЕТ На ПоМощь!

дайверы шли из порта косумеля в Плая 
дель кармен к акульему споту на 29-футо-
вой пластиковой лодке. суденышко, раз-
бившись о высокую волну, стало тонуть. 
аквалангисты подали сигнал «SOS», кото-
рый приняла яхта керимова.

керимов сказал, что нужно спасать лю-
дей, и всю операцию держал под личным 
контролем. Позже в своем отчете капитан 
яхты ICE алан уивер указал: «мы рассчи-
тали, куда дайверов должно было отнести 
течением, достаточно сильным в этих ме-
стах. Пострадавших удалось обнаружить 
через два часа после начала поисков в 16 
милях от места, где затонул их катер».

один из дайверов в тот же день написал 
благодарственное письмо лично сулейма-
ну керимову: «меня зовут кевин Фрилман. 
сегодня ваш экипаж спас мне жизнь. я не в 
силах выразить мою благодарность вам и 
вашим людям. Поисковая операция была ор-
ганизована гениально и первая помощь на 
борту была восхитительна. еще раз подчер-
кну, все действия капитана яхты и спасателей 
выше всех оценок», – говорилось в письме.

между тем капитан яхты алан уивер 
получил за спасение утопающих солидную 
денежную премию от керимова.

Подготовил 
Заур ЗуГуМов

Яхта  «ICE»
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действительно ли она единственная 
женщина – тренер по дзюдо на Се-
верном Кавказе? Зайнаб абдулази-
зовна улыбается:

– оказывается, так. сама узнала недавно, ког-
да в 2010 году награждали медалью «за заслуги 
перед отечеством». меня это удивило. я как-то 
не стремилась к наградам. Просто выполняю 
свою работу. но очень приятно…

зайнаб датуева родилась в хасавюрте. спу-
стя три года родители переехали в махачкалу. 
училась в школе № 30. и здесь стала активно за-
ниматься спортом. очень полюбила волейбол. 
чуть позднее стала посещать спортивную школу 
на улице батырая. тренером ее был известный в 
то время в республике спортсмен джалиль Фата-
хович. он прочил девушке большое спортивное 
будущее. но из-за финансовых проблем  зайнаб 
пришлось отсрочить поступление в вуз − по 
окончании школы она устроилась работать ла-
боранткой в университет. но и здесь стала играть 
в волейбол, отстаивала честь этого учебного за-
ведения. однажды ее как одну из лучших спор-
тсменок выбрали в числе других для товарище-
ской встречи с московскими волейболистками 
из команды мгу. тогда сыграли вничью. как вспо-
минает зайнаб, москвички были настолько про-
фессионально подготовлены, что и равный счет 
показался нашим девчонкам тогда победой.

В 1980 году зайнаб поступила в дгПу на фа-
культет физического воспитания. Продолжала 
играть в вузовской команде. окончила учебу с 
красным дипломом. один год была тренером 
по волейболу в дсЮш № 3. а в 1986 году ее при-
гласили работать в дгу на кафедру физического 
воспитания. сбылась мечта. она объясняет:

– когда работала лаборанткой в университе-
те, то дала себе слово, что обязательно вернусь 
обратно, но уже в должности руководителя по 

физкультурному воспитанию. и вот случилось. я 
сдержала данное себе слово и была горда этим…

Как же она, будучи волейболисткой, стала 
вдруг тренером по дзюдо? Женщина вновь 
улыбается:

– меня об этом часто спрашивали. Все просто. 
как-то я увидела, как парни занимаются в зале 
дзюдо. не поверите, но меня этот вид спорта бук-
вально заворожил. стала сама заниматься. и так 
понравилось, что сказала себе: это мое. записа-
лась на тренировки к талантливому тренеру га-
ирбеку алибулатову. Целый год занималась. это 
было трудно. но мне нравилось. а потом работала 
в специализированной детско-юношеской спор-
тивной школе олимпийского резерва инструкто-
ром, впоследствии завучем… сейчас вот являюсь 
старшим тренером женской команды по дзюдо.

уЧЕНица По иМЕНи МаДиНа

В 1999 году зайнаб датуева взяла под свою 
опеку начинающую спортсменку мадину казако-
ву, которая мечтала стать известной дзюдоисткой. 
зайнаб объяснила, что тренировки предстоят не-
легкие. главное – это дисциплина. и уже в 2000 
году в чемпионате дагестана по дзюдо мадина 
заняла первое место. Весовая категория до 63 кг.

– у меня тогда занимались и другие талантли-
вые девчонки, – рассказывает зайнаб абдулази-
зовна. – например, заира абигасанова и камилла 
магомедова – ныне они работают тренерами. но 
дело в том, что мадина инвалид с детства (слабо 
видит), и поэтому я специально готовила ее к вы-
ступлению на Параолимпийские игры, которые 
должны были состояться в греции.

а до этого она еще выступила в риме на чем-
пионате мира. но не все, к сожалению, шло ров-
но. за две недели до выезда в италию мадина 
получила травму левого локтя. для нее и меня 

джабраил алиеВ

единстВенная такая…
известная в Дагестане педагог, заслуженный работник 

физической культуры, старший тренер женской коман-
ды по дзюдо зайнаб ДатУева смогла сделать свою жизнь 
интересной – и для себя, и для других.
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это было поистине трагедией. но она молодец, 
не сдалась. так упорно восстанавливалась, что 
не только сама, но и ее родные, и я невольно 
поверили в успех. и она справилась. смогла за 
короткий срок восстановиться. и поехала в ита-
лию. Первой соперницей была испанка, которую 
называли непобедимой. но 
у мадины было одно веское 
преимущество. я научила ее 
хорошо работать с подсеч-
кой. а у ее соперниц с под-
сечкой дело обстояло плохо. 
не знаю, везение это или нет, 
но мадина одолела испан-
ку. Потом она встречалась с 
бразильянкой, американкой 
и немкой − и все поединки 
окончились блестящей по-
бедой мадины. она стала 
в итоге чемпионкой мира 
среди девушек в весе до 63 
кг. Потом была поездка в ка-
наду, где проходил отбор на 
Параолимпиаду в грецию. 
там она заняла второе место 
и успешно прошла отбор.

очень волновалась ма-
дина перед поездкой в грецию. это и понятно. но 
поддержка у нее была большая, поэтому, навер-
ное, смогла завоевать золотую медаль. горжусь, 
что воспитала такую спортсменку. чтобы достичь 
таких побед, надо приложить неимоверные уси-
лия. и ей, и мне. и мы смогли это сделать. сейчас 
эта легендарная девушка живет в москве…

– а ее не менее легендарная наставница по-
том воспитала еще одну чемпионку по дзюдо. 
Это так?

– да, – кивает зайнаб датуева. – это Пари су-
ракатова, сейчас живет в Петербурге. она стала 
чемпионкой россии в 2005 году. тоже была про-
делана огромная работа…

девушки не забывают свою бывшую настав-
ницу, когда позволяет время, приезжают в да-
гестан в гости к любимому тренеру. сейчас у 
зайнаб занимаются такие же целеустремленные 
спортсменки: салимат омарова, барият маго-
медова, мадина сулейманова. она возлагает на 
них большие надежды. тренирует она и девушек 
помладше, которые тоже подают, по ее мнению, 
немалые надежды. это Юлдуз мусавузова, ма-
рия ламетова, алина гаджиева, сияна магоме-

дова, лайла дибирова, сестры хадижат и эшер 
гусейновы. 

у нее занимается даже совсем маленькая, 
пятилетняя, джавгарат. неспроста ее отмечают. 
этой девчонке не так давно − когда приезжал в 
махачкалу − дал высокую оценку известный в 

мире итальянский тренер по 
дзюдо энцо гамба. его сло-
ва: «из нее выйдет весьма 
перспективная спортсменка. 
удивительно, что в ее воз-
расте она уже умеет хорошо 
работать с подсечкой».

увиДЕТь риМ 
и НЕ ЗаПлаКаТь…

у зайнаб абдулазизовны 
дружная семья: муж и сын. 
сейчас сын, абдулазиз, ко-
торому 19 лет, учится в педу-
ниверситете на экономиста и 
тоже активно занимается та-
ким видом спорта, как самбо.

– а ведь я еще мечтала 
заниматься музыкой, – не-
ожиданно говорит зайнаб 

датуева, – но так получилось, что ушла в спорт. а 
музыка ныне только для души. для себя пою ино-
гда. а вот брат мой, тагир явбатыров, профессио-
нальный музыкант, бывший солист группы «та-
лисман». играет и поет прекрасно. сестра барият 
тоже любит музыку. меня порой спрашивают, не 
жалею ли, что отдала больше половины своей 
жизни спорту. нет, не жалею. я ведь стремилась 
к этому. ни отец, ни мать к спорту никакого от-
ношения не имели. отец был обыкновенным во-
дителем, а мама работала поваром. я рада, что 
занимаюсь своим делом. у меня сейчас две меч-
ты. Первая – организовать в махачкале большой 
турнир среди девушек по дзюдо. и вторая − хочу 
побывать в риме. когда моя бывшая ученица 
мадина ездила в италию на спортивные высту-
пления, так случилось, что я не смогла поехать с 
ней. было грустно. и теперь есть мечта побывать 
в этой стране. мне как-то сказали: увидишь ита-
лию – заплачешь, так там хорошо. не знаю, запла-
чу или нет, но, надеюсь, страна мне понравится.

такая она – зайнаб датуева: красивая, добрая, 
отзывчивая. единственная женщина-тренер по 
дзюдо женской команды на кавказе.
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«многие думают, что инва-
лиды сидят по домам и 
достаточно скептически 
относятся к своим возмож-

ностям в спорте. хотя 
я, признаюсь, сам до 
недавнего времени 
так думал… но это не 
так! мы можем и до-
вольно много… Про-
сто об инвалидном 
спорте мало говорят и 
об этом не часто услы-
шишь в средствах мас-
совой информации», 
– поделился своими 
переживаниями мой 
знакомый сразу после 
окончания лондон-
ской паралимпиады. и 
я согласилась с ним.

история баскетбола 
на колясках ведет свой 
отсчет после окончания 
второй мировой войны 
в америке и англии. В 
странах, где во все вре-
мена с пиететом отно-
сились к собственному 
здоровью и дух всегда 
брал верх над телом. эта 
ситуация не стала ис-
ключением и для солдат с травмами позвоночни-
ка. бывшие игроки, не желая расставаться с баскет-

болом, нашли выход, проходя восстановительную 
реабилитацию не в койках, а в спортзале с мячом 
в руках. Позже, уже в 1960 году, в риме баскетбол 
на колясках включили в программу девятых сток-

мандевильских (первых 
паралимпийских) игр, и 
понеслось…

дагестанский физ-
культурно-спортив ный 
клуб «каспий» возник 
в далеком 85-м и до не-
давнего времени гото-
вил спортсменов почти 
по всем адаптивным 
видам спорта. а с 2010 
года он переименован 
в «скалу» и акцентиру-
ет внимание исключи-
тельно на подготовке 
баскетболистов.

на сегодняшний 
день в клубе занима-
ются около 50 человек, 
и с каждым занятием 
число потенциальных 
баскетболистов растет 
– что ни тренировка, то 
новые лица: от школь-
ников до бизнесменов. 
слыть «невидимыми 
людьми» – де-юре не их 
удел. они полны энер-

гии, живут полноценной жизнью и никого ни в 
чем не винят…

умасалина магомедоВа

«скала»: без оГраничений…
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Камиль аТаЕв, директор:
– клуб назван «скалой» 

не зря. В названии выраже-
но все: наши твердость духа 
и физическая мощь. любой 
желающий может прийти, за-
писаться и уже с первого дня 
приступить к тренировочно-
му процессу. Возрастного цен-
за у нас также нет: занимаются 

и дети, и взрослые. они – одна команда…
ибрагим МаГоМЕДов, тренер по физиче-

ской подготовке:
– главный упор делается на 

физическое состояние игрока. 
Физическая подготовка, на-
пример, у 50-летнего мужчи-
ны и 20-летней девушки, ко-
нечно же, различна, поэтому и 
программу реабилитации для 
каждого подбираем индиви-
дуально. занятия начинаются 

с общей разминки: езда на коляске друг за дру-
гом, затем – змейкой, перекидывание мяча друг 
другу, потом начинается сама игра. Физическая 
подготовка в адаптивном баскетболе очень важ-
на и направлена на достижение наивысших ре-
зультатов, совершенствование имеющихся фи-
зических качеств и укрепление здоровья.

александр ЧЕрНов, тренер по технике 
игры:

– техника броска в баскет-
боле на колясках очень важна. 
Поэтому на занятиях делаем 
акцент на пространственно-
временной, силовой и ритмо-
вой технике игрового приема. 
В свою очередь, техника ба-
скетбола на колясках делится 
на технику нападения и техни-
ку защиты, подразделяющую-

ся на технику передвижений и технику владения 
мячом. Правила игры просты: игра состоит из 
4-х периодов, по 10 минут каждый с интервалом 
в 2 минуты между первым, вторым, третьим, 
четвертым, а также перед каждым дополнитель-
ным периодом.

особенность адаптивного баскетбола состоит 
в том, что позиция игрока на площадке определя-
ется тем, где его коляска касается пола. Принцип 
«цилиндра» определяется как расстояние между 

воображаемым цилиндром, в который как бы 
помещен игрок и его коляска на полу. В цилиндр 
входит и пространство поверх игрока и оно огра-
ничено: спереди – кистями рук и подставкой для 
ног, а сзади кромкой больших колес и краями, 
которыми они касаются пола. руки могут быть 
вытянутыми вдоль торса, но не далее, чем под-
ставка для ног (горизонтальная планка), или руки 
согнуты в локтях ладонями кверху. расстояние 
между большими колесами зависит от подъема 
колес. как только игрок покидает свой «цилиндр» 
и его тело или кресло входит в контакт с другим 
игроком, который находится в своем «цилиндре», 
игрок, который оставил свою вертикальную по-
зицию, ответственен за произошедший контакт.

Камиль аТаЕв (вступая в разговор):
− но плодотворная деятельность клуба была 

бы невозможна без наших друзей-спонсоров: ми-
нистерства спорта и физической культуры, адми-
нистрации г. махачкалы, фонда «чистое сердце», 
ооо «энергосбыт», такси «колибри», комитета по 
делам молодежи, фирмы «олимп», оао «денеб», 
муП «махачкалинское троллейбусное управле-
ние», ресторана «Волна», фирмы «маг», «газпром-
банка». с их стороны мы получили колоссальную 
поддержку, в том числе: приобретение специаль-
ных колясок для игры, микроавтобуса, площадки 
для его безвозмездной парковки, предоставле-
ние одного из оснащенных спортивных залов ма-
хачкалы для тренировок.

рагима раДЖаБова, врач общего профиля:
– я присутствую на каждом занятии. сле-

жу за состоянием всех игроков. как мы знаем, 
здоровье человека состоит из двух компонен-
тов: физического и психологического. они тес-
но взаимосвязаны, поэтому любая физическая 
травма – это и травма психики. человек, поте-
рявший часть тела, теряет и тягу к выполнению 
своей социальной функции, иными словами, к 
работе, и деятельности вообще. его одолевает 
пессимизм, чувство одиночества, брошенности, 
тревоги. для восстановления физических навы-
ков и выхода из депрессии требуется активная 
социализация и творческая активность. и игра 
– это возможность вернуться к прежнему темпу 
жизни. занятия адаптивной физической культу-
рой показаны при ампутациях конечностей, при 
последствиях полиомиелита, дЦП, заболеваниях 
и повреждениях спинного мозга, при прочих по-
ражениях опорно-двигательного аппарата (врож-
денные недоразвития и дефекты конечностей, 
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ограничения подвижности суставов, перифери-
ческие парезы и параличи). Физические упраж-
нения стимулируют выброс оптимизирующих 
психику нейрогормонов – эндорфинов.

баскетбол, предложенный в клубе «скала», – 
своего рода восстановительная реабилитация 
для людей с поражением двигательной функции 
конечностей как в физическом, так и в психоло-
гическом плане. коллективная игра в баскетбол 
восстанавливает навыки, возрождается жажда 
к жизни. человек забывается и функционирует 
как здоровый, исчезает эффект «ущербности».

Гамид аМирХаНов:
– я уже второй год хожу на 

баскетбол. и стараюсь не про-
пускать ни одного занятия. 
результаты от занятий стали 
очевидными для меня по ис-
течению нескольких месяцев 
интенсивных занятий: кисти 
рук окрепли, физическое со-
стояние улучшилось, а самое 

главное, с настроением всегда все в порядке! 
моя цель – достичь высокой результативности в 
баскетболе и попасть на паралимпиаду!

Зухра аМирХаНова, мать Гамида:
– мы были очень удивлены, насколько быстро 

прошел процесс адаптации сына к спортивной 
среде. и результаты не заставили себя ждать. я 
очень довольна, что гамид не по дням, а по ча-
сам становится сильнее не только физически, но 
и морально.

Эльдар юСуПов:
– на каждое занятие я при-

езжаю из буйнакска. В баскет-
боле я новичок, в свободное 
от баскетбола время хожу в 
тренажерный зал. занимаюсь 
всего лишь месяц, но 
результаты уже есть: 
мяч бросать стал луч-
ше, думаю, скоро и до 

кольца доберусь, развил скоростные на-
выки.

Марат МуСаЕв, друг Эльдара:
– однажды я попытался поиграть в 

баскетбол, сидя в коляске. Постоянные 
движения вперед-назад, торможения, 
отбирание мяча, и все это параллельно 
с темповым кручением колес, − призна-
юсь, занятие не из легких! для этого нуж-

на недюжинная сила и сноровка, которые ребята 
и приобретают в результате игры.

Зарема аБДулКаДырова:
– баскетбол – моя жизнь. 

каждый день тренировки, тя-
желые тренировки. но они 
только в радость, ведь каждая 
тренировка это шаг на ступень 
выше. В первый раз дал отпор, 
в следующий – заберешь побе-
ду. с ребятами мы дружим и со-
перничаем на баскетбольной 
площадке. это игра. и в этом случае женская ко-
манда по баскетболу ничем не уступает мужской.

Сабрина алиЕва:
– деятельность нашего клу-

ба очень насыщенна. В первую 
очередь, мы ведем благотвори-
тельные программы. Проводим 
различного рода акции: такие, 
как, например, пеший хадж под 
лозунгом «за мир между на-
родами кавказа», марш мира 
против войны в чечне и боснии 
под лозунгом «мир и спорт», покорение китайской 
стены в г. Пекине, марафон «дружба народов» по 
республикам северного кавказа, фестиваль па-
ралимпийских видов спорта под девизом «твои 
возможности, человек!». личным примером по-
казываем, что нельзя оставаться равнодушным к 
проблемам инвалидов, призываем их к подвижно-
му и здоровому образу жизни.

да, у них есть возможность не только до-
стичь спортивных результатов, но и укрепить 
свое здоровье по адресу: г. махачкала, проспект 
акушинского, 13. автомобильно-дорожный кол-
ледж, корпус № 2.
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